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CTM CIERRA FILAS EN DEFENSA DE LA 
ESTABILIDAD LABORAL EN COAHUILA

REPORTAN DESBORDE DE “LOS 
COMANDANTES 1” EN MÚZQUIZ

Héctor Herrera / Factor
SALTILLO, COAH.- El di-
rigente estatal de la CTM, 
Tereso Medina Ramírez, 
afirmó que en Coahuila se 
cierran filas en defensa de 
la estabilidad laboral y la 
preservación de las fuen-
tes de empleo, por lo que 
advirtió que no se permitirá 
la actuación de agitadores 
profesionales que pongan 
en riesgo el desarrollo eco-
nómico del estado.

Las declaraciones sur-
gen tras el paro solidario 
realizado en la planta Mahle 
Pistones, el cual, explicó 
Medina, responde a un acto 
de resistencia frente a la in-
tromisión de sindicatos ex-
ternos que, según dijo, solo 
buscan generar conflictos 
laborales y ahuyentar las 

inversiones que han conso-
lidado a la región como un 
referente industrial.

El líder sindical recordó 
que en Coahuila se han 
mantenido más de 30 años 
sin huelgas.

Jesús López / Factor
MÚZQUIZ, COAH.- La Di-
rección de Protección Civil 
Municipal, que encabeza   
Víctor Guajardo Loo, dio a 
conocer sobre una crecien-
te de agua registrada  a la 
altura del vado conocido 
como “Los Comandantes 

1” lo anterior a consecuen-
cia de las intensas lluvias 
que han azotado al muni-
cipio en las últimas horas.

El aumento del flujo del 
agua ha alcanzado nive-
les considerables hasta  
cruzar la carretera Múz-
quiz-Boquillas en el kilóme-
tro 60.

Factor
MORELOS, COAH.- “Yo les 
pido que sigamos traba-
jando juntos, que cerremos 
filas para bien de nuestra 
gente, para bien de nues-
tras familias y para bien 
de nuestra tierra”, expresó 
el gobernador Manolo Ji-
ménez Salinas al poner en 
marcha, desde el ejido Los 
Álamos, del municipio de 
Morelos, la estrategia Con 
Obras Sociales a Pasos de 
Gigante para la región Cin-
co Manantiales.

“Junto con los alcal-
des, el gran equipo Mejora 
Coahuila y nuestra gente 
de la región 5 Manantiales, 
arrancamos desde Morelos 
el programa “Obras Socia-
les a pasos de Gigante” 
con una inversión de 113 
millones de pesos para to-
dos los municipios de esta 
gran región de Coahuila. 
¡Aquí seguimos con todo, 
puro pa’ delante! Qué gusto 
saludarlos, gracias por todo 
Nava, VillaUnión, Allende y 

Zaragoza”, destacó el go-
bernador.

Con este evento, arranca-
ron los trabajos de remode-
lación de la plaza y cancha 
en el ejido Los Álamos, obra 
en la que se invertirán tres 
millones de pesos. Además, 
la inversión total en los Cin-
co Manantiales se aplicará 
en acciones de pavimen-
tos, electrificación, drenaje, 
agua, techos, remodelación 
y embellecimientos de es-
pacios públicos, entre otras.

Manolo Jiménez anunció 
que además de la rehabili-
tación de la plaza en el ejido 
Los Álamos, de Morelos, en 
los próximos días se pon-
drán en marcha obras prio-
ritarias en los municipios 
de los cinco manantiales, 
como la construc-

ción del 
c i e r r e 
de cir-
c u i t o 
d e 
serv i -
cio de 
a g u a 

potable en el sector nor-
poniente, en Allende; en el 
caso de Nava, la rehabili-
tación de la red de agua 
potable en la línea Bosques 
del Río Escondido; para Vi-
lla Unión, la sustitución de 
la línea de conducción del 
cárcamo a la cabecera, y la 
construcción de tanque de 
rebombeo; y en Zaragoza, 
la rehabilitación de los ca-
nales agrícolas.

“Esto son tan solo unas 
de las obras que estaremos 
realizando en estos muni-
cipios y en equipo con sus 
alcaldes”, expresó.

Mencionó que además 
de las obras sociales, su 
gobierno trabaja en otros 
temas igual de importantes 
que tienen que ver con me-
jorar la calidad de vida de 
las familias coahuilenses, 
como lo es el tema de segu-
ridad, en el que se han in-
vertido más de tres mil 500 
millones de pesos y se han 
construido o rehabilitado 15 
cuarteles en puntos estraté-
gicos en el estado, tan solo 

en lo que va de su adminis-
tración.

En ese sentido, señaló 
que se están aprovechan-
do los tiempos de paz y de 
tranquilidad para robuste-
cer el modelo de seguridad 
y el blindaje de Coahuila.

Además, comentó que se 
están construyendo gran-
des obras de infraestructura 
en toda la entidad, como la 
modernización y rehabilita-
ción de la carretera 57 y de 
la autopista Premier, que le 
darán mayor competitividad 
a esta región de Coahuila, y 
recordó que en los próximos 
meses se anunciará un gran 
programa de infraestructura 
en el que se invertirán miles 
de millones de pesos en ac-
ciones de gran calado para 
la entidad.

Jiménez Salinas manifes-
tó que, al igual que estos te-
mas, se trabaja en el apoyo 
e impulso a los productores 
del campo con programas 
y acciones puntuales. Men-
cionó que el próximo 18 de 
agosto se reanudarán las 
exportaciones de ganado a 
los Estados Unidos, por lo 
pronto, desde Ciudad Acu-
ña.

Asimismo, dijo que el 
Gran Programa de Salud 
Popular ha tenido un gran 
éxito con la rehabilitación 
de los 133 centros de sa-
lud del estado, en donde 
se tiene un 85 por ciento de 
abasto de medicamento y 
en donde se atienden, ade-
más, más de 20 mil adul-
tos mayores sin seguridad 
social gracias a la Tarjeta 
de la Salud Popular, con 
consultas con especialistas 
a través del Centro de Tele-
medicina. PÁG. A4

VAMOS AVANZANDO EN LAS GRANDES 
OBRAS DE COAHUILA: MANOLO

JULIO CÉSAR CHÁVEZ JR. ARRESTADO EN EE. UU.

Jesús López / Factor
ALLENDE, COAH.- Como 
parte de las grandes obras 
de infraestructura que se 
desarrollan en todas las 
regiones del estado, el go-
bernador Manolo Jiménez 
Salinas supervisó los tra-
bajos de rehabilitación de 
la Autopista Premier, en el 
tramo Allende-Agujita, don-
de actualmente se registra 
un avance del 75 por ciento.

“Con una inversión de 
300 millones de pesos va-

mos avanzando muy bien 
con la remodelación de la 
Autopista Premier. Llevamos 
un 75 por ciento de avance, 
y para finales de este año la 

terminamos al 100 por cien-
to. Este fue un compromi-
so de campaña y estamos 
cumpliendo”, destacó el 
gobernador. PÁG. A4

PÁG. C2

ARRANCA ESTADO OBRAS SOCIALES EN LOS CINCO MANANTIALES EENNDDEEPOPORRTTIIVVOO
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SABINAS, COAH.- En 
un operativo conjunto, 
elementos de la Agen-

cia de Investigación Crimi-
nal (AIC), el Ejército Mexica-
no, la Guardia Nacional y la 
Policía Estatal de Coahuila 
decomisaron cinco kilogra-
mos de droga durante un 
cateo realizado en la colo-
nia Santo Domingo, en este 
municipio.

La acción fue posible 
gracias a una orden judicial 
emitida por un juez de con-
trol, que permitió el ingreso 
de las autoridades a un do-
micilio ubicado sobre la ca-
lle Pilote. En el lugar fueron 
asegurados tres kilogramos 
de marihuana y dos kilogra-

mos de metanfetamina.
El cateo fue encabezado 

por Isadora Rodríguez Gar-
za, titular de la delegación 
regional de la Fiscalía Ge-
neral del Estado (FGE) en 

la región Carbonífera, quien 
confirmó que con esta ac-
ción ya suman 22 órdenes 
de cateo cumplidas por las 
autoridades en lo que va del 
año.

Realizan cateo en la colonia Santo Domingo, en donde encontraron 3 kilos 
de marihuana y 2 de metanfetaminas

PÁG. B1

ASEGURAN AIC Y POLICÍA DEL ESTADO 
MARIHUANA Y “METHS” EN SABINAS

Lo vinculan al Cártel de Sinaloa y enfrenta orden de aprehensión en MéxicoLo vinculan al Cártel de Sinaloa y enfrenta orden de aprehensión en México

LOCALIZAN CUERPOS PUTREFACTOS 
EN NUEVO BARROTERÁN Y MÚZQUIZ
Jesús López / Factor
MÚZQUIZ, COAH.- Un gru-
po de rescatistas encontró 
el cuerpo sin vida de una 
persona del sexo mascu-
lino en la cochera de una 
vivienda en construcción 

ubicado cerca del barrio La 
Gloria, al oriente de  esta 
ciudad, mientras que en 
otro hecho en Nuevo Barro-
terán se encontró otro cuer-
po en las mismas condicio-
nes la FGE investiga ambos 
casos.. 

Estos hechos se registra-
ron  durante la búsqueda de 
Germán “N” , joven reporta-
do como desaparecido por 
su familia en días recientes 
y, de quien se desconoce 
hasta el momento su para-
dero.

Juan Antonio Cortés Va-
quera, primo de Germán, 
señaló que los rescatistas, 
dirigidos por Luis Gálvez, 
fueron alertados por la pre-
sencia de buitres sobrevo-
lando en un predio particu-
lar. PÁG. B1
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1897. 
Se funda la Escuela Naval 
Militar en el puerto de Vera- 
cruz, creada por decreto del 

23 de abril de 1897.

1906. 
Se publica el Programa del 
Partido Liberal Mexicano, 
que contiene importantes 
reformas sociales y econó- 
micas, en el periódico Rege 
neración , órgano de difu- 
sión de los liberales encabe- 
zados por Ricardo Flores 
Magón.

1911.
Muere el periodista revolu- 
cionario y maderista Filome- 
no Mata, quien participó en 
diferentes publicaciones, co- 
mo El Monitor Republicano  y 
El Sufragio Libre . 

1915. 
Muere el expresidente de Mé- 

París, Francia. 

1862.
El emperador de Francia, 
Napoleón III, nombra a Fe- 
derico Forey, general en jefe 
de la expedición militar del 
ejército francés interventor 
en  México para apoyar al 
emperador Maximiliano.

1955. 
Las mujeres mexicanas vo- 
tan por primera vez en elec- 
ciones federales.

1856.
Comienza a discutirse el pro- 
yecto de Constitución en el 
Congreso Constituyente que 
daría como resultado la Cons- 
titución liberal de 1857. 

1952. 
Muere en la Ciudad de México 
el novelista y poeta José Ru- 
bén Romero, autor de Apun- 
tes de un lugareño  y L a vida 
inútil de Pito Pérez . 

1858. 
Muere Valentín Gómez Fa- 
rías, liberal reconocido co- 
mo el Padre de la Reforma 
liberal, Presidente de Méxi- 
co durante varios breves 
períodos.

1824. 
Se erige el estado de 
Chihuahua.

1840. 
Nace José María Velasco, 
pintor mexiquense quien 
destacó como uno de los 
más importantes paisajistas 
de la historia de México.

1845.
Nace Ángela Peralta, can- 
tante mexicana quien fue 
conocida como “el ruiseñor 
mexicano”, y fue reconocida 
internacionalmente.

1859.
En Veracruz,  el Presidente 
Benito Juárez anuncia a la 
nación las Leyes de Refor- 
ma, en las que se incluyen la 
Ley de Nacionalización de 
los Bienes del Clero, la Ley 
del Matrimonio Civil y la Ley 
Orgánica del Registro Civil.

1867. 
El general Antonio López de 
Santa Anna es aprehendido 
en Veracruz y deportado. 

1563. 
Se funda la villa de Guadiana, 
hoy ciudad de Durango.

1914.

por el que se acuerda que 
villistas y carrancistas cele- 
brarán una Convención para 

nes y formular el programa de 
gobierno de la Revolución.
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1894.
Muere Juventino Rosas, mú- 
sico y compositor guanajua -
tense, autor del vals Sobre 
las Olas . 

1922. 

alberga a la Secretaría de 
Educación Pública.

1955. 
Muere Adolfo de la Huerta, 
Presidente interino de Mé- 
xico en 1920, luego del 
triunfo de la rebelión de 
Agua Prieta que depuso a 
Venustiano Carranza.

1519.

rey Carlos V de España, ha- 
ber constituido el ayunta- 
miento de la Villa Rica de la 
Vera Cruz.

1879. 
Nace Heriberto Jara, mili- 
tar y político mexicano, 
quien fue diputado en el 
Congreso Constituyente de 
1916-1917, gobernador de 
Veracruz en 1924 y fue el 
primer secretario de Mari- 
na en 1940.   

1863.
La Asamblea de Notables 
del grupo conservador vota 
a favor de establecer una 
monarquía en México.

Día Mundial de la Población.
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1859.
Desde Veracruz, el Presiden- 
te Juárez emite la Ley de Ex- 
tinción de Órdenes Monásti- 
cas y Bienes Eclesiásticos. 

1865. 
Muere el jurista Ponciano 
Arriaga, liberal potosino que 
participó en la redacción de 
la Constitución de 1857. 

1883.
Muere en Lagos de Moreno, 
Jalisco, José Rosas Moreno, 
escritor jalisciense que culti- 
vó, principalmente, el estilo 
de la fábula. 

1954. 
Muere en la Ciudad de Méxi- 
co la pintora mexicana Frida 
Kahlo, una de las artistas 
mexicanas de mayor recono- 
cimiento internacional.

1824. 
Agustín de Iturbide, quien 
fue emperador de México, 
es aprehendido en Soto la 
Marina, Tamaulipas. 

1850. 
Muere José María Luis Mo- 
ra, prócer del liberalismo 
mexicano y autor de Méxi- 
co y sus Revoluciones. 

1867. 
El Presidente Benito Juárez 
entra a la capital de la 
República acompañado de 
sus ministros Sebastián 
Lerdo de Tejada, José María 
Iglesias e Ignacio Mejía, tras 
el triunfo de la República 
sobre el Segundo Imperio. 

1914. 
Victoriano Huerta renuncia a 
la Presidencia después del 
triunfo Constitucionalista.  
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1808.
Se publican en la Gaceta de 
México las noticias sobre las 
abdicaciones borbónicas en 
Bayona, Francia.

1894.
Nace en Teziutlán, Puebla, 
Vicente Lombardo Toleda- 
no, defensor de los derechos 
laborales. Organizó la Con- 
federación Regional Obrera 
Mexicana y la Confedera -
ción de Trabajadores de Mé- 
xico, de la que fue secre- 
tario general durante el go- 
bierno de Lázaro Cárdenas.

1861.
Decreto del Congreso sus- 
pendiendo por dos años el 
pago de todas las deudas 
públicas, aún las contraídas 
con naciones extranjeras.

1928. 
Aniversario de la muerte 
del general Álvaro Obre- 
gón, militar revolucionario 
invicto, Presidente de la 
República en 1920-1924, y 
presidente electo en 1928. 
La Bandera Nacional debe- 
rá izarse a media asta.

1872.
Aniversario de la muerte del 
ilustre Presidente de México 
Benito Juárez. La Bandera 
Nacional deberá izarse a 
media asta.

1908. 
Muere en Nueva York, Esta- 
dos Unidos Jaime Nunó Roca, 
catalán autor de la música del 
Himno Nacional Mexicano.

1824. 
Agustín de Iturbide es fusila- 
do en Padilla, Tamaulipas.

1872. 
Tras la muerte de Benito Juá- 
rez, Sebastián Lerdo de Teja- 
da asumió la Presidencia de 
la República 
 

1923. 
Muere asesinado en Parral, 
Chihuahua, Francisco Villa, El 
Centauro del Norte, uno de 
los principales jefes de la 
Revolución Mexicana. Su ac- 
ción militar fue clave para la 
derrota de Victoriano Huerta. 

1822. 
Iturbide es coronado como 
el Emperador Agustín I de 
México

1846.
Las tropas del general Ma- 
riano Arista se unen en Li- 
nares a las del general To- 
más Mejía, se trasladan a 
Monterrey para defender la 
plaza del ejército norteame -
ricano

1855. 
Los generales liberales Igna- 
cio Comonfort y Santos De- 
gollado toman Zapotlán el 
Grande, Jalisco, defendido 
por las tropas del presidente 
Antonio López de Santa 
Anna. 

1800.
Nace en Guadalajara, Jalisco, 
Manuel López Cotilla, pre- 
cursor de la escuela rural y 
promotor de las escuelas 

1968.
Inicio del movimiento estu- 
diantil en la Ciudad de 
México, que buscaba am- 
pliar las libertades democrá- 
ticas y el cese a la represión 
gubernamental.

1808. 
Fray Melchor de Talamantes, 
entrega al regidor del Ayun- 
tamiento de México, Manuel 
de Cuevas, su escrito “Con- 
greso del Reino de la Nueva 
España”, considerado docu- 
mento subversivo por las 
autoridades virreinales. 

1859. 
Benito Juárez expide la Ley 
sobre Matrimonio Civil.  

1912.
Es inaugurada la Escuela Li- 
bre de Derecho. 

1986. 
México ingresa al Acuerdo 
General de Aranceles y Co- 
mercio (GATT), organismo 
precursor de la Organiza- 
ción Mundial de Comercio.

1921.
Por decreto del Presidente Ál- 
varo Obregón, se crea la Se- 
cretaría de Educación Pública.

1802.
Nace en San Luis Potosí, Ma- 
riano Arista, declarado en 
1856 Benemérito de la Pa- 
tria, por sus méritos en la 
lucha contra la intervención 
norteamericana. Presidente 
de México (1851-1853).

1929.
Se publica la Ley Orgánica 
que da autonomía a la Uni- 
versidad Nacional de México.

1529. 
Por cédula real, el empera- 
dor Carlos V concede a Her- 
nán Cortés el terreno que 
hoy ocupa el Palacio Nacio- 
nal y zonas aledañas. 

1846. 
Nicolás Bravo asume la pre- 
sidencia interina del país, su 
cede a Mariano Paredes y 
Arrillaga. 

1859. 
En Veracruz, el Presidente 
Benito Juárez promulga la 
Ley Orgánica del Registro 
Civil.

1920. 
Francisco Villa pacta con el 
gobierno delahuertista su 
retiro de las armas.

24 de diciembre

29 30

1936. 
Se expide el decreto para 
que la Secretaría de Edu- 
cación Pública establezca la 
Escuela Normal Superior.

1811.
Aniversario de la muerte del 
iniciador de la Independencia 
de México y Padre de la 
Patria, Miguel Hidalgo y 
Costilla en 1811. La Bandera 
Nacional deberá izarse a me- 
dia asta.

1847. 
Inicia la Guerra de Castas por 
indígenas mayas en Yucatán, 
causada por la explotación y 
el asesinato de su líder Ma- 
nuel Antonio Ay.
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1566.
Muere Fray Bartolomé de 
las Casas, humanista, evan- 
gelizador y defensor de los 
indígenas americanos.

1859. 
Promulgación de la Ley de 
Secularización de Cemente -
rios.

1926. 
El Presidente Plutarco Elías 
Calles decreta la suspensión 
de cultos.

11 de julio
día mundial

de la población

13 de julio de 1954 
muere Frida kahlo

3 de julio de 1955 
por primera vez la mujer 
mexicana emite su voto
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Apenas se fue el mé-
dico y tomé los 
arrugados cachetes 

de mamá para darle un 
resonado beso de piquito 
y bien plantado. Ambos 
estábamos felices por los 
resultados y aunque no 
volvería al teatro, estaba 
viva, vivita y coleando. 
Mi gozo era tanto que 
hasta la estrujé tal vez un 
poquito de más. Amaba 
ver sus encías desnudas 
y sus labios flojos pega-
dos a ellas. Mamá era la 
ternura andando y una 
clara inspiración a mi 
flaca vida de poeta.

Viajar desde Saltillo 
a Sabinas nos fue leve, 
moría por contarle a mis 
hermanos que aquella 
mujer endeble que ha-
bíamos ingresado un mes 
antes, volvía a casa ente-
rita y dispuesta a seguir 
siendo la reina de la casa 
y patrona de nuestra vi-
das.

Manejando mi viejo 
Renault le dije a mamá, 
¡¡mire, mire mamá!! Y 
ella, vieja y encorvadita 
se asomó por la ventana 
para ver el río y un poco 
más allá, un poquito de 
la colonia Flores Magón, 
donde había vivido desde 
siempre.

Quién lo diría, mi vie-
jita, le dije. Hace apenas 
un mes un mal médico 
nos dijo que no pasaría la 
semana con vida y mire, 
aquí viene de regreso a 
casa. 

Manejando por la calle 
Ocampo pensé en caerle 
de sorpresa a Sofía, mi 
hermana mayor. Lo ha-
bía pensado mucho por-
que era jueves y como 
era Testigo de Jehová, 
comúnmente no estaba. A 
media cuadra y antes de 
llegar vi a lo lejos y fuera 
de su casa el tocador de 
mamá y sus mecedoras 
de madera. De la barda 
colgaban algunos vesti-
dos que mamá había usa-
do en el teatro. También 
había zapatos, pelucas y 
hasta lámparas de colec-
ción.

Apenas me estacioné y 
bajé encontrándome a mi 
hermana de frente y mi-
rándome asombrada.

-¿Qué está pasando, 
Sofi? ¿Qué hacen los 
muebles de mamá acá?

-¿Cómo que qué? Me 
correspondían, soy la 
mayor.

-¿Pero de qué hablas, 
Sofía? Mamá no ha 
muerto y…

¿Que no ha muerto? 
Cómo ya no dijeron nada 
desde que te fuiste hace 
un mes, todos pensamos 
que entre tú y Rigoberto 
la habían enterrado en 
Saltillo, ya ves que él vive 
allá.

Tomé a mi hermana 
del brazo y la conduje 

al auto. Al ver a mamá 
se echó a llorar, abrió la 
puerta y la abrazó con 
fuerza. Después se despe-
gó de ella, me llevó tras el 
auto y tomándome de las 
mejillas me dijo:

-Esto ya es mío, Julián. 
La culpa fue tuya por no 
avisarnos que mamá es-
taba recuperada. Estás 
en un lío. Remi se que-
dó con el piano de cola 
y los demás instrumen-
tos; Carlos con los dos 
Volkswagen y yo con la 
casa y los muebles.

-Sofia, hay que devol-
ver todo a su lugar y lo 
sabes.

-Mira, tú te llevaste a 
mamá contra nuestra 
voluntad. Tú quisiste 
meterla a ese hospital 
cuando el médico de aquí 
claramente dijo que en 
una semana moriría. Tú 
quisiste que viviera, tú 
te haces cargo de ella… 
es más, si haces que mis 
hermanos devuelvan 
todo, yo lo hago.

-Sofia, ¿No te conmue-
ve mamá? ¿Qué clase de 
ser humano eres? Eso es 
lo que enseñan en…

-No metas mi religión 
con esto. Un día tú dijiste 
que te llevabas a mamá, 
así que hazte responsa-
ble.

-Nunca entendí por qué 
se negaron a echarme la 
mano con  ella, pero de 
que su casa sigue siendo 
su casa, eso es una reali-
dad.

Y mamá no volvió a 
su casa. Me la llevé a 
la mía para dedicarme 
a hacerla feliz. Nunca 
había sido el favorito, 
pero desde mi trinchera 
admiraba su arte. Mien-
tras mis hermanos la 
paseaban por aquí y por 
allá, yo escribía poemas 
sin reconocimientos. Ja-
más fui galardonado, 
pero mamá me daba el 
mejor de los créditos 
cuando actuaba mis 
monólogos o leía mis 
poesías en voz alta.

Mamá no sabía quién 
era yo. Desde hacía un 
año había olvidado nues-
tros nombres, gustos y 
hasta reconocer a sus 
nietos. Sintiendo que 
aquello los alejaba de 
ella, ellos pusieron tie-
rra de por medio y como 
yo era el que me había 
quedado en la casa, pues 
sería yo quien me haría 
cargo de ella. Cuando 
el médico me dijo que 
mamá moriría en dos se-
manas debido a una rara 
enfermedad yo no me di 
por vencido. Su idea de 
“Llévensela y denle cali-
dad de vida” no me ponía 
contento. Mis hermanos 
dieron un paso atrás 
cuando les hablé de gas-
tos de viaje y estancia.

-Tú te la llevas, tu pa-

NTodo puede esperarse 
del presidente Donald 
Trump, particular-

mente lo peor. El imagina-
rio da para mucho, por una 
parte, la interdependencia en 
todos los sentidos de las dos 
naciones; por la otra, México 
tiene muchos pecados y de-
billidades, también en todos 
los sentidos. En el pasado el 
país no era de mayor interés 
para los norteamericanos 
porque sus prioridades es-
taban en otros asuntos; sin 
embargo, en años recientes, 
prácticamente desde la pri-
mera campaña presidencial 
de Trump el tema migratorio, 
la inseguridad y el problema 
de salud asociado al tráfico 
de opioides ha puesto al país 
en una singular situación de 
observación.

La presidenta Sheinbaum 
es una cara amable para en-
frentar un reto de tal mag-
nitud. De hecho, a Trump le 
da por la suave y le obsequia 
palabras que a casi nadie 
dispensa, no así sus colabo-
radores, lo que quiere decir es 
que hay un doble discurso. El 
presidente, de policía bueno 
(que no le viene muy bien) y 
los demás como Pam Bondi, 
Procuradora; Kristi Noem, 
secretaria del Interior, o Scott 
Bessent, secretario del Tesoro 
son los duros. Frente a lo que 
pocos esperaban, las mejores 
y más amigables expresiones 
han venido del embajador 
recientemente nombrado, Ro-
nald D. Johnson. 

¿Cuál de las dos caras es 
la auténtica? En su salud lo 
encontrará quien aprecie la 
realidad con ingenuidad; la 
clave para descifrarlo son 
los hechos, las decisiones no 
las palabras y allí a México 
le va muy mal. Importante 
la postura del secretario de 
Estado Marco Rubio, quien 
en su condición de senador 
tuvo afirmaciones seriamente 
negativas para el gobierno de 
México y la situación de vir-
tual connivencia de sus auto-
ridades con el crimen organi-
zado. La embajada depende 
del departamento de Estado. 
La visita del secretario Rubio 

servirá de referencia de lo que 
es la realidad de la relación, 
pero lo que valen son los he-
chos.

Efectivamente, las cosas no 
se definen a partir de declara-
ciones y buenos deseos, sino 
de resultados. La presidenta 
Sheinbaum, a diferencia de 
Trump tiene un amplio res-
paldo popular; sin embargo, 
la dependencia de México 
respecto a EU y el tamaño de 
los pecados del régimen la ex-
ponen y al país más allá de lo 
pensable.

De poco sirven las expre-
siones de que México no será 
piñata de nadie, privilegiar 
la soberanía nacional e in-
vocar que la relación con EU 
es de iguales. La realidad se 
impone; México y muchos 
otros países son arteramen-
te golpeados por la visión de 
Trump sobre la relación de 
EU con el mundo, además 

suscribe la tesis de la supe-
rioridad de la raza blanca 
y la idea de que su país está 
siendo invadido por indesea-
bles, si no es que criminales. 
Además, para él, el déficit 
comercial es una derrota que 
debe resolverse a golpe de im-
puestos a los importadores; 
la contención marginal a tal 
empeño no viene de México 
ni del acuerdo comercial, sino 
de sus efectos negativos sobre 
la economía norteamericana 
por la afectación a las cade-
nas de suministro. Situación 
semejante ocurre con el tema 
migratorio; la deportación 
masiva de indocumentados 
tendría efectos desastrosos en 
muchos sectores de la econo-
mía norteamericana.

En el pasado reciente dos 
han sido los golpes mayores 
del gobierno norteamericano 
al país. El primero, durante 
la presidencia de Biden fue la 

aprehensión de El Mayo Zam-
bada a través de un operativo 
concertado de Los Chapitos 
con las autoridades nortea-
mericanas sin conocimiento 
de las mexicanas. El segundo, 
la decisión de la FinCEN (Fi-
nancial Crimes Enforcement 
Network), de actuar frente a 
tres instituciones financieras 
mexicanas bajo la acusación 
de estar al servicio de los cár-
teles de la droga. Valga decir 
que la investigación inició 
durante la presidencia de Joe 
Biden y con la declaratoria 
de terroristas a cárteles de la 
droga por parte de Trump, se 
amplió el margen de actua-
ción y la discrecionalidad de 
las autoridades.

No hay para presuponer 
que hay un interés del go-
bierno vecino para afectar a 
Morena o la gestión de López 
Obrador. No es político ni 
ideológico lo que los mueve. 
Muchos lo ven como dedicato-
ria por la relación de Vector 
de Alfonso Romo con el expre-
sidente. No hay tal, la situa-
ción es más grave que eso que 
bien puede ser incidental o 
casual, propio para el escán-
dalo político doméstico, pero 
irrelevante para el fondo del 
asunto que tiene que ver con 
la sospecha de que el sistema 
financiero nacional en su 
conjunto ha servido al crimen 
organizado. La magnitud de 
la corrupción y los dineros 
del narco dan para pensar 
en un problema considerable-
mente mayor y más grave de 
lo conocido hasta hoy.

TRUMP ENSEÑA 
LOS DIENTES

Dirás que es de 
horchata , pero 
es de harina.

Esta palabra de 
moda tiene orígenes 
ancestrales.

La primera inves-
tigación se relacio-
na a una palabra 
del latín:

 Esta,  teoría su-
giere que proviene 
del latín aquati, que 
significa “aguado”, 
y que pasó al fran-
cés como gouache 
(técnica pictórica 
con pigmentos di-
luidos en agua). En 
México, el término 
se transformó en 
“guachicol” para re-
ferirse a bebidas al-
cohólicas rebajadas 
con agua.

 Otra versión con-
sultada, apunta al 
vocablo maya huach 
o waach, que sig-
nifica “forastero” o 
incluso “ladrón” en 
algunas regiones. 
Al añadirse el sufijo 

“-col”, con lo que se 
mencionaba a quien 
hacia una actividad 
ilícita.

Tomando como re-
ferencia los vocablos 
mayas, HUACH o 
WAACH, que signi-
fica ladrón y agre-
gar COL, que sig-
nifica actividad, 
tenemos que en 
maya WAACH-COL 
es quien se dedica a 
ser ladrón.

Ahora sí ya tene-
mos cómo mencio-
nar elegantemente a 
un waachcol.

Vocablo que pode-
mos emplear en la 
actualidad, tanto a 
ciudadanos que son 
ladrones de oficio 
así como a políticos 
incrustados con ri-
queza no comproba-
da.

¿Cuántos WAACH-
COL conoce usted?

HDELAFHDELAF

QUÉ QUIERE DECIR,
ETIMOLÓGICA MENTE, 

HUACHICOL

UN MINUTOUN MINUTO Por

Hugo de la 
Fuente M

Por
Federico 
Berrueto

Por
El Viajero 

Vintage

RELATOS gas- dijo Carlos.
-Además,- atajó Remi- 

¿Ya que le buscas? Se va a 
morir hagas lo que hagas.

-Ni mi marido me lleva 
tanto al salón de belleza 
como tú a mamá- dijo 
Sofía-. Puro gasto inútil. 
A mamá ya nomás no le 
luce nada, por más pol-
vos o tintes que le eches 
encima. Eso que gastaste 
en tratamientos y lleva-
das al cine, bien lo pudis-
te haber usado en estos 
gastos.

-Deja tú, Sofi- volvió a 
interferir Remi- De que 
mamá regresa en un ca-
jón es un hecho. Para 
gastos yo zafo porque 
tengo a dos en universi-
dad y otro en el equipo de 
beisbol profesional.

Y no me equivoqué en 
mis temores, apenas su-
pieron que mamá ya no 
era mamá de nadie a 
causa de la amnesia, hu-
yeron dejándome a cargo. 
Nunca la traté diferente  
porque ya no me recono-
ciera, al contrario, no me 
importaba que me diera 
el nombre de mis herma-
nos.

Con la venta de mi Re-
nault y un viejo tractor 
que mis hermanos me ha-
bían “regalado” pagué los 
gastos funerarios de una 
mujer que yo mismo ha-
bía maquillado, vestido y 
acomodado en su caja de 
madera.

Un año después mamá 
se me apareció en forma 
de un notario. Al mismo 
tiempo mis hermanos 
intentando quitarme 
del camino para apode-
rarse de algo que no les 
correspondía. Tampoco 
a mí, pero mamá así lo 
había decidido desde que 
se había dado cuenta que 
sus angelitos eran negros 
y no blancos. Nunca ha-
bía sido su favorito, pero 
favorecía mi talento. 
Cuando se me fue entre-
gada la casa encontré en 
un baúl todos mi poemas 
engargolados y al pie de 
cada uno, una emotiva 
nota que sentí sincera. 
En una caja aparte ha-
bía más de veinte casetes 
rotulados que al repro-
ducirlos me encontré con 
todos mis poemas gra-
bados con su voz. Todos, 
desde el que a mí me pa-
recía tan simple y que yo 
mismo había echado a la 
basura (y que ella había 
rescatado) hasta el más 
logrado.

A mamá se le atascaba 
el maquillaje entre sus 
arrugas; el tinte no le 
agarraba bien en su ca-
bello y el labial no le lucía 
como debía ser, pero ella, 
al verse al espejo, se en-
contraba aceptable, son-
reía y se abría un halo de 
luz que me llenaba.

Ya no tengo hermanos, 
ellos tampoco madre. 
Prefiero no tener herma-
nos a no tener madre. 
Ella ya no me conocía. 
Ni idea tenía de quién 
era. De pronto la veía 
recitando Macbeth, Otelo 
o Desdémona. Me ponía 
una sábana encima y me 
convertía en su actor, en 
parte de su olvido y al 
mismo tiempo de su re-
cuerdo.



3A3Afactorcoahuila.com | factorcoahuila.com | NACIONAL E INTERNACIONALNACIONAL E INTERNACIONAL Viernes 4 de julio de 2025Viernes 4 de julio de 2025  | Región Carbonífera, COAHUILA| Región Carbonífera, COAHUILA

FACTOR

COLOMBIA.- La Armada 
de Colombia anunció el miér-
coles (02.07.2025) la prime-
ra incautación de un narco-
submarino no tripulado en 
el mar Caribe controlado de 
manera teledirigida, equipa-
do con una antena Starlink y 
con capacidad para transpor-
tar 1,5 toneladas de cocaína. 
El uso de semisumergibles 
por parte de los carteles del 
narcotráfico para transportar 
droga hacia Estados Unidos 
y Europa es una práctica 
común en Colombia, el ma-
yor productor de cocaína del 
mundo. Según la Armada, la 
nave requisada cerca de la 
ciudad de Santa Marta (nor-
te) era propiedad del Clan del 
Golfo, el mayor grupo narco-
traficante del país. No tenía 
drogas en su interior, pero la 
fuerza pública considera que 
los narcos realizaban pruebas 
antes de usarla.

Imágenes compartidas por 
las autoridades muestran la 
proa del narcosubmarino gris 
con una antena del proveedor 

satelital Starlink, propiedad 
del multimillonario Elon 
Musk, según dijo la Arma-
da. El uso de narcosubmari-
nos está documentado desde 
hace al menos dos décadas, 
pero las distancias de sus 
recorridos son cada vez ma-
yores y su uso cada vez más 
frecuente. Las autoridades 
regionales incautaron un ré-
cord de 38 narcosubmarinos 
en el Atlántico y el Pacífico 
en 2018, según el centro de 
reflexión estadounidense In-
sight Crime.

En noviembre de 2024, un 
semisumergible cargado con 
cinco toneladas de cocaína, 
cuyo destino era Australia, 
fue incautado en el Pacífico 
por las autoridades colom-
bianas. El hallazgo “refleja 
la migración hacia sistemas 
más sofisticados no tripula-
dos”, que usan para “dificul-
tar su rastreo por radar e in-
cluso operar con autonomía 
parcial por parte de redes 
criminales”, dijo en rueda de 
prensa el almirante Juan Ri-
cardo Rozo, comandante de 
la Armada.

FACTOR

CIUDAD DE MÉ-
XICO.-  La propa-
gación del gusano 

barrenador en México está 
controlada parcialmente, 
afirmó Francisco Javier Cal-
derón Elizalde, director del 
Servicio Nacional de Sani-
dad, Inocuidad y Calidad 
Agroalimentaria (Senasica). 
El funcionario explicó que 
solamente se presenta en 
menos de 300 cabezas de 
ganado en pie, sin que esto 
represente un riesgo sanita-
rio, ya que ningún animal ha 
fallecido por esta causa.

“El gusano barrenador 
actualmente se encuentra 
controlado en la región sur- 
sureste de México, tenemos 
casos en la zona centro y en 
la zona norte del país”. El 
funcionario añadió que “te-
nemos alrededor de tres mil 
casos acumulados, desde la 
primera detección que tuvi-
mos el 21 de noviembre del 
año pasado. Actualmente, 

casos activos andamos en 
alrededor de 260 mil 270 
casos en animales que en los 
últimos quince días nos re-
portaron que tenían alguna 
situación, alguna gusanera; 
van nuestros técnicos a cu-
rar ese ganado y no hemos 
tenido ningún animal que se 
haya muerto”.

Respecto a la reapertu-
ra parcial y escalonada de 
la frontera estadounidense 
al ganado mexicano, a par-
tir del próximo 7 de julio, 

precisó que la Secretaría 
de Agricultura (Sader) ne-
gocia un acortamiento del 
plazo en las fechas pactadas 
con USDA. El director del 
Senasica dijo que “hemos 
insistido en la necesidad de 
recortar, digamos, los tiem-
pos para la apertura de las 
fronteras; será una decisión 
que se tomará en los próxi-
mos días, a ver si podemos 
acelerar un poquito la aper-
tura”.

Finalmente, añadió que 

nuestro país ha recibido de 
Estados Unidos dos millo-
nes de moscas estériles para 
frenar la plaga del gusano 
barrenador en un acto cola-
borativo. Las declaraciones 
las emitió luego de parti-
cipar en el lanzamiento de 
la campaña “Apapáchate”, 
para promover el consumo 
de papa mexicana, realizada 
por la Confederación Nacio-
nal de Productores de Papa 
de la República Mexicana 
(Conpapa).

FACTOR

CIUDAD DE MÉXICO.- En 
medio de la nueva política 
arancelaria estadounidense, 
la producción, consumo y ex-
portación de acero en México 
registraron una baja, en el mes 
de mayo, a pesar de ello se re-
gistran inversiones. La Cáma-
ra Nacional de la Industria del 
Hierro y del Acero (Canacero) 
expuso que la producción de 
mayo del 2025 cayó 10.8% 
con respecto al mismo mes del 
año pasado. En tanto que, de 
enero a mayo de 2025 la pro-
ducción acumulada fue 7.3% 
menor a la del 2024.

En cuanto al volumen de la 
producción de productos ter-
minados, durante el periodo 
enero-mayo 2025 ascendió a 
7.3 millones de toneladas, 468 
mil toneladas menos que las 
producidas en el mismo perio-
do de 2024. Sobre todo, por la 
menor producción de lámina 
en caliente, placa, tubos sin 
costura, perfiles estructurales 
y tubos con costura menor a 
406 milímetros. Aunque todos 
los productos registraron una 
baja, incluyendo lámina galva-
nizada, varilla, lámina en frío, 
alambrón y alambre, de acuer-
do con la Cámara.

En cuanto al consumo la ma-
yor caída se observó en placa y 
perfiles estructurales con casi 
23% de disminución; en tanto 
que lámina en caliente bajó 
cerca de 14% y lámina en frío 

12%; en tanto que la reducción 
en la demanda de barras fue de 
casi 11%. “El consumo de pro-
ductos terminados al mes de 
mayo 2025 fue de 10.8 millo-
nes de toneladas, un millón de 
toneladas menos que las con-
sumidas en el mismo periodo 
de 2024”, dijo la Canacero en 
su reporte mensual.

Cabe mencionar que el 12 
de marzo entraron en vigor los 
aranceles estadounidenses de 
25% contra el acero y alumi-
nio, lo que afectó a México. 
En ese entorno las exportacio-
nes de productos terminados 
en mayo de este año fueron 
1.2 millones de toneladas, 
119 mil toneladas menos que 
en el 2024. En medio del en-
torno actual, Grupo Deacero, 
invertirá 150 millones de pe-
sos en la construcción de un 
patio para manejo de acero en 
Toluca, Estado de México, en 
esa instalación se almacenarán 
productos ferrosos provenien-
tes de fuentes industriales y 
domésticas.

La empresa siderúrgica dijo 
que con ello se mantendrán 
como el principal reciclador 
del país, “con un total de 3.8 
millones toneladas de chata-
rra recicladas al año, la menor 
cantidad de emisiones por to-
neladas de acero en Latinoa-
mérica y un uso responsable 
de agua, con más del 98% del 
agua usada siendo agua tra-
tada para evitar un impacto 
medioambiental”.

FACTOR

BRUSELAS.- La máxima re-
presentante diplomática de la 
Unión Europea instó el miér-
coles al ministro de Asuntos 
Exteriores chino a poner fin a 
las restricciones a las expor-
taciones de tierras raras y ad-
virtió de que el apoyo de las 
empresas chinas a la guerra 
de Rusia en Ucrania supone 
una grave amenaza para la 
seguridad europea, según in-
formó la UE.

La declaración del servi-
cio diplomático de la UE se 
produjo después de que Kaja 
Kallas, alta representante del 
bloque para la Política Ex-
terior se reuniera en Bruse-
las con el ministro chino de 
Asuntos Exteriores, Wang Yi.

Kallas “pidió a China que 
ponga fin a sus prácticas dis-

torsionadoras, incluidas sus 
restricciones a las exportacio-
nes de tierras raras, que plan-
tean riesgos significativos 
para las empresas europeas y 
ponen en peligro la fiabilidad 
de las cadenas mundiales de 
suministro”, declaró la UE. 
En cuanto al comercio, Kallas 
instó a encontrar “soluciones 
concretas para reequilibrar la 
relación económica, nivelar 
el terreno de juego y mejorar 
la reciprocidad en el acceso al 
mercado”. También “subrayó 
la grave amenaza que supone 

para la seguridad europea el 
apoyo de las empresas chinas 
a la guerra ilegal de Rusia”.

China afirma que no pres-
ta apoyo militar a Rusia en la 
guerra de Ucrania. Pero los 
representantes europeos afir-
man que las empresas chinas 
suministran muchos de los 
componentes vitales para los 
drones rusos y otras armas 
utilizadas en Ucrania. Kallas 
pidió a China que “cese inme-
diatamente todo apoyo mate-
rial que sostenga el complejo 
militar industrial de Rusia” y 

apoye “un alto el fuego total 
e incondicional” y una “paz 
justa y duradera en Ucrania”.

Las conversaciones del 
miércoles debían sentar las 
bases para una cumbre entre 
los dirigentes de la UE y Chi-
na a finales de este mes. Wang 
también se reunió ese mismo 
día con el presidente del Con-
sejo Europeo, António Costa, 
como parte de esos prepara-
tivos. En esa reunión, Wang 
hizo un llamamiento a am-
bas partes para que respeten 
los intereses fundamentales 
de la otra y aumenten el en-
tendimiento mutuo, y añadió 
que “el unilateralismo y los 
actos de intimidación han so-
cavado gravemente el orden y 
las normas internacionales”, 
según un comunicado del Mi-
nisterio de Asuntos Exteriores 
chino.

Gusano barrenador, bajo control
parcial en México, asegura Senasica

Aranceles de Trump ya le pegan al acero 
mexicano; cae 10.8% producción en mayo

La UE presiona a China por las tierras raras y la guerra de Ucrania

Colombia incauta por primera 
vez narcosubmarino no tripulado
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AL L E N D E , 
COAH.- Como 
parte de las gran-

des obras de infraestructura 
que se desarrollan en todas 
las regiones del estado, el 
gobernador Manolo Jimé-
nez Salinas supervisó los 
trabajos de rehabilitación de 
la Autopista Premier, en el 
tramo Allende-Agujita, don-
de actualmente se registra 
un avance del 75 por ciento.

“Con una inversión de 

300 millones de pesos va-
mos avanzando muy bien 
con la remodelación de la 
Autopista Premier. Lleva-
mos un 75 por ciento de 
avance, y para finales de 
este año la terminamos al 
100 por ciento. Este fue un 
compromiso de campaña y 
estamos cumpliendo”, des-
tacó el gobernador. 

Esta autopista es clave 
para la conectividad del nor-
te del estado, y es parte de los 
más de 2 mil millones de pe-
sos que se están  invirtiendo 

en infraestructura para todas 
las regiones de Coahuila.

La obra, en la que se des-
tinan 300 millones de pesos, 
contempla la rehabilitación 
integral de 52 kilómetros en 
ambos sentidos. Incluye fre-
sado de carpeta asfáltica, re-
cuperación de base hidráuli-
ca estabilizada, colocación 
de carpeta de concreto as-
fáltico, señalamiento hori-
zontal y vertical, así como 
la modernización de la plaza 
de cobro y pavimentación 
de áreas aledañas.

Jiménez Salinas destacó 
que la rehabilitación de esta 
importante vía forma parte 
del programa de infraestruc-
tura que su gobierno impul-
sa junto con municipios, el 
Gobierno Federal y la ini-
ciativa privada.

“El desarrollo de Coahui-
la se construye con obras de 
calidad, con visión de futuro 
y en equipo”, afirmó.

Recordó que, además de 
esta autopista, se están desa-
rrollando importantes obras 
en otras regiones como:

- La ampliación del bule-
var Nazario Ortiz Garza y 
la modernización de la ca-
rretera a Derramadero, en 
Saltillo;

- El entronque del libra-
miento Óscar Flores Tapia 
con el bulevar Los Pastores, 
en la región Sureste;

- Las obras inducidas del 
deprimido Abastos Indepen-
dencia y la ampliación del 
bulevar La Joya-La Partida, 
en La Laguna;

- La continuación del li-
bramiento Carlos Salinas, 

en la región Centro;
- La rehabilitación del bu-

levar Chuy María Ramón, 
en la región Norte.

Finalmente, el goberna-
dor adelantó que próxima-
mente se presentará un nue-
vo plan de infraestructura 
con inversión adicional de 
miles de millones de pesos, 
donde participarán los tres 
órdenes de gobierno y el 
sector privado, para seguir 
consolidando a Coahuila 
como un estado fuerte, mo-
derno y competitivo.

VAMOS AVANZANDO EN LAS GRANDES VAMOS AVANZANDO EN LAS GRANDES 
OBRAS DE COAHUILA: MANOLOOBRAS DE COAHUILA: MANOLO
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ARRANCA ESTADO OBRAS SOCIALES EN LOS CINCO MANANTIALES
FACTOR

MORELOS, COAH.- “Yo 
les pido que sigamos traba-
jando juntos, que cerremos 
filas para bien de nuestra 
gente, para bien de nues-
tras familias y para bien 
de nuestra tierra”, expresó 
el gobernador Manolo Ji-
ménez Salinas al poner en 
marcha, desde el ejido Los 
Álamos, del municipio de 
Morelos, la estrategia Con 
Obras Sociales a Pasos de 
Gigante para la región Cin-
co Manantiales.

“Junto con los alcaldes, el 
gran equipo Mejora Coahui-
la y nuestra gente de la re-
gión 5 Manantiales, arran-
camos desde Morelos el 
programa “Obras Sociales 
a pasos de Gigante” con una 
inversión de 113 millones de 
pesos para todos los munici-
pios de esta gran región de 
Coahuila. ¡Aquí seguimos 
con todo, puro pa’ delante! 
Qué gusto saludarlos, gra-
cias por todo Nava, VillaU-
nión, Allende y Zaragoza”, 
destacó el gobernador.

Con este evento, arranca-
ron los trabajos de remode-
lación de la plaza y cancha 
en el ejido Los Álamos, obra 
en la que se invertirán tres 
millones de pesos. Además, 

la inversión total en los Cin-
co Manantiales se aplicará 
en acciones de pavimen-
tos, electrificación, drenaje, 
agua, techos, remodelación 
y embellecimientos de espa-
cios públicos, entre otras.

Manolo Jiménez anunció 
que además de la rehabilita-
ción de la plaza en el ejido 
Los Álamos, de Morelos, en 
los próximos días se pon-
drán en marcha obras prio-
ritarias en los municipios 
de los cinco manantiales, 
como la construcción del 
cierre de circuito de servicio 
de agua potable en el sector 
norponiente, en Allende; en 
el caso de Nava, la rehabi-
litación de la red de agua 
potable en la línea Bosques 
del Río Escondido; para Vi-
lla Unión, la sustitución de 
la línea de conducción del 

cárcamo a la cabecera, y la 
construcción de tanque de 
rebombeo; y en Zaragoza, la 
rehabilitación de los canales 
agrícolas.

“Esto son tan solo unas de 
las obras que estaremos rea-
lizando en estos municipios 
y en equipo con sus alcal-
des”, expresó.

Mencionó que además de 
las obras sociales, su gobier-
no trabaja en otros temas 
igual de importantes que tie-
nen que ver con mejorar la 
calidad de vida de las fami-
lias coahuilenses, como lo 
es el tema de seguridad, en 
el que se han invertido más 
de tres mil 500 millones de 
pesos y se han construido o 
rehabilitado 15 cuarteles en 
puntos estratégicos en el es-
tado, tan solo en lo que va 
de su administración.

En ese sentido, señaló 
que se están aprovechan-
do los tiempos de paz y de 
tranquilidad para robustecer 
el modelo de seguridad y el 
blindaje de Coahuila.

Además, comentó que se 
están construyendo gran-
des obras de infraestructura 
en toda la entidad, como la 
modernización y rehabilita-
ción de la carretera 57 y de 
la autopista Premier, que le 
darán mayor competitividad 
a esta región de Coahuila, y 
recordó que en los próximos 
meses se anunciará un gran 
programa de infraestructura 
en el que se invertirán miles 
de millones de pesos en ac-
ciones de gran calado para 
la entidad.

Jiménez Salinas manifes-
tó que, al igual que estos te-
mas, se trabaja en el apoyo 
e impulso a los productores 

del campo con programas 
y acciones puntuales. Men-
cionó que el próximo 18 
de agosto se reanudarán las 
exportaciones de ganado a 
los Estados Unidos, por lo 
pronto, desde Ciudad Acu-
ña.

Asimismo, dijo que el 
Gran Programa de Salud 
Popular ha tenido un gran 
éxito con la rehabilitación 
de los 133 centros de salud 
del estado, en donde se tiene 
un 85 por ciento de abasto 
de medicamento y en donde 
se atienden, además, más de 
20 mil adultos mayores sin 
seguridad social gracias a la 
Tarjeta de la Salud Popular, 
con consultas con especia-
listas a través del Centro de 
Telemedicina.

En desarrollo económi-
co, Manolo Jiménez anun-
ció que su gobierno trabaja 
en un plan muy ambicioso 
en materia energética para 
fortalecer la potencia de 
Coahuila y que, en un cor-
to plazo, se puedan generar 
miles de empleos en la re-
gión Carbonífera, en la re-
gión Cinco Manantiales y en 
la región Norte del estado.

“Coahuila es mucho más 
grande que cualquiera de 
nosotros, por eso les pido 
que sigamos trabajando en 
equipo por el bien de nues-
tra tierra”, expresó el gober-
nador Manolo Jiménez.

Gabriel Elizondo Pérez, 
coordinador general de Me-
jora Coahuila comentó que 
las obras y la inversión que 
hoy se anuncian son el re-

sultado de la coordinación 
con alcaldesas, alcaldes y, 
sobre todo, del sentir y pen-
sar de nuestra gente.

“Cada obra, cada acción 
está pensada para mejorar la 
calidad de vida, haciendo de 
todo Coahuila el mejor lugar 
para vivir”, señaló.

Por su parte el alcalde 
de Morelos, Mario Alberto 
Camarillo Zertuche expre-
só que la visita de Manolo 
Jiménez confirma que en 
Coahuila se gobierna con 
hechos y con cercanía, no 
con discursos lejanos.

“Gracias por venir, por 
escuchar y sobre todo, por 
cumplirle a la gente del 
campo”, expresó el alcalde.

María Guadalupe Estra-
da Bosques, habitante del 
municipio y beneficiaria de 
estas acciones, agradeció 
a Manolo Jiménez por las 
obras sociales que este día 
se están poniendo en mar-
cha, y por seguir cercano a 
la gente del campo.

Acompañaron al gober-
nador en este evento, Sergio 
Zenón Velásquez Vázquez, 
diputado local; los presi-
dentes municipales de Vi-
lla Unión, Nava, Allende, 
Zaragoza, Guerrero; Mario 
Alberto González Vela, Iván 
Ochoa Rodríguez, Ricardo 
Alonso Treviño Guevara, 
Evelio Vara Rivera, Mario 
Cedillo Infante, de manera 
respectiva. 

Además de Enrique Mar-
tínez y Morales, secretario 
de Inclusión y Desarrollo 
Social; Jesús María Monte-
mayor Garza, secretario de 
Desarrollo Rural; Antero 
Alvarado Saldívar, subse-
cretario de Gobierno en los 
Cinco Manantiales; Ignacio 
Covarrubias Cabello, coor-
dinador de Infraestructura 
Social de Mejora; Maricar-
men de León, coordinadora 
de Mejora en Cinco Manan-
tiales; Laura Patricia Nava-
rro Flores, coordinadora de 
Mejora en Morelos.
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Jesús López / FACTOR

MÚZQUIZ, COAH.- La Di-
rección de Protección Civil 
Municipal, que encabeza   
Víctor Guajardo Loo, dio a 
conocer sobre una creciente 
de agua registrada  a la altu-
ra del vado conocido como 
“Los Comandantes 1” lo 
anterior a consecuencia de 
las intensas lluvias que han 
azotado al municipio en las 
últimas horas.

El aumento del flujo del 
agua ha alcanzado niveles 
considerables hasta  cruzar 
la carretera Múzquiz-Boqui-
llas en el kilómetro 60.

Las imágenes captadas 
en la zona muestran el agua 
fluyendo con fuerza sobre el 
asfalto,  que desemboca  en 
el río Álamos que pasa por el 
poblado Paso Del Coyote en 
la ciudad de Nueva Rosita.

Guajardo Loo ha confirma-
do que la circulación vehicu-
lar no ha sido suspendida has-
ta el momento. Sin embargo, 
se mantiene una vigilancia 
constante del nivel del agua y 
se evaluará en todo momento 
la necesidad de cerrar tempo-
ralmente el tramo si las con-
diciones empeoran.

La autoridad exhortó a la 
población a extremar pre-

cauciones si deben transitar 
por el área afectada.

Recomendó reducir la ve-
locidad y si es posible evi-
tar cruzar zonas inundadas, 
ya que el volumen de agua 
podría aumentar repentina-
mente por nuevas precipita-
ciones.

Finalmente, Protección 
Civil reiteró su compromiso 
con la seguridad de la co-
munidad y aseguró que se 
mantendrán los monitoreos 
meteorológicos activos du-
rante las próximas horas.

En caso de emergencia, 
la ciudadanía puede comu-
nicarse a dicha dependen-
cia para recibir atención 
oportuna.

Jesús López / FACTOR

MÚZQUIZ, COAH.- 
Un grupo de rescatistas 
encontró el cuerpo sin 
vida de una persona del 
sexo masculino en la co-
chera de una vivienda en 
construcción ubicado cer-
ca del barrio La Gloria, al 
oriente de  esta ciudad. 

Estos hechos se regis-
traron  durante la búsque-
da de Germán “N” , joven 
reportado como desapare-
cido por su familia en días 
recientes y, de quien se 
desconoce hasta el mo-
mento su paradero.

Juan Antonio Cortés Va-
quera, primo de Germán, 
señaló que los rescatistas, 
dirigidos por Luis Gálvez, 
fueron alertados por la 
presencia de buitres so-
brevolando en un predio 
particular. 

Al acercarse al inmue-
ble, los voluntarios loca-
lizaron el cuerpo de un 
hombre que vestía única-
mente un short, sin camisa 
ni calcetas, y sin tatuajes 
visibles en el cuerpo.

Tras el descubrimiento, 
un tío del joven desapa-

recido acudió al sitio y, 
tras observar al fallecido, 
descartó que se tratara 
de Germán por lo que la 
identidad de la persona 
localizada, aún permanece 
sin ser confirmada por las 
autoridades.

Elementos de la Agencia 
de Investigación Crimi-
nal, adscritos a la Fiscalía 
General del Estado, Dele-
gación Carbonífera, acu-
dieron al sitio para acor-
donar el área en espera de 
la llegada del Ministerio 
Público y peritos en crimi-
nalística, quienes se encar-
garon de levantar posibles 
indicios de los hechos.

A simple vista, el cuerpo 
no presentaba huellas visi-
bles de violencia, los res-
tos del hoy occiso fueron 
trasladados a una funera-
ria de la localidad para la 
práctica de la necropsia de 
ley, con el fin de esclarecer 
las causas exactas de su fa-
llecimiento.

Mientras tanto, las auto-
ridades continúan con las 
investigaciones para de-
terminar la identidad del 
fallecido y las circunstan-
cias del hecho.

Cristina FLores / FACTOR

SABINAS, COAH.- La 
tarde de este jueves fue lo-
calizado el cuerpo sin vida 
de un hombre en avanzado 
estado de descomposición 
en Nuevo Barroterán, per-
teneciente al municipio de 
Sabinas. Las autoridades 
señalaron que no se trata de 
alguna de las personas que 
cuentan con reporte de no 
localización en la región, 
descartando así versiones 
que circularon de manera 
preliminar en redes sociales.

La licenciada Isadora 
Rodríguez Garza, delega-
da regional de la Fiscalía 
General del Estado en la 
Región Carbonífera, in-
formó que tras los prime-
ros exámenes forenses se 
determinó que la causa 
de muerte fue deshidrata-
ción provocada por golpe 
de calor. “El cuerpo co-
rresponde a un masculino 
de entre 60 y 65 años, de 
una estatura aproximada 
de 1.65 metros. No se en-
contraron indicios visibles 
de violencia, tatuajes, ni 
cicatrices por cirugías, y 
todo apunta a una muerte 
natural asociada a las altas 
temperaturas que se han 
registrado en la zona”, ex-
plicó la funcionaria.

La delegada enfatizó 
que los peritos y agentes 
del Ministerio Público 
realizaron el levantamien-
to del cuerpo conforme al 

protocolo legal y que ya 
se avisó a las autoridades 
correspondientes para su 
identificación y posible 
localización de familiares. 
“Es importante subrayar 
que no coincide con las ca-
racterísticas físicas ni con 
las edades ni señas parti-
culares de las personas que 
actualmente se encuentran 
en calidad de no localiza-
das que son personas me-
nores de 40 años. Por ello, 
reiteramos que no se trata 
de ninguno de esos casos”, 
recalcó Rodríguez Garza.

El hallazgo se dio luego 
de que habitantes del sec-
tor reportaran olores féti-
dos en un área despoblada, 
lo que motivó la moviliza-
ción de las corporaciones 
de seguridad y cuerpos de 
auxilio, quienes confirma-
ron el deceso y acordona-
ron la zona. Autoridades 
hicieron un llamado a la 
población a extremar pre-
cauciones ante las altas 
temperaturas. “La expo-
sición prolongada al sol y 
la falta de hidratación pue-
den tener consecuencias 
fatales, especialmente en 
personas adultas mayores 
o en situación de vulnera-
bilidad”, advirtieron.

El cuerpo fue trasla-
dado al Servicio Médico 
Forense para los estudios 
correspondientes, y se es-
pera que en las próximas 
horas pueda ser plenamen-
te identificado.

Realizan cateo en la co-
lonia Santo Domingo, en 
donde encontraron 3 kilos 
de marihuana y 2 de me-
tanfetaminas

FACTOR

SABINAS, COAH.- 
En un operativo con-
junto, elementos de 

la Agencia de Investigación 
Criminal (AIC), el Ejército 
Mexicano, la Guardia Na-
cional y la Policía Estatal de 
Coahuila decomisaron cinco 
kilogramos de droga duran-
te un cateo realizado en la 
colonia Santo Domingo, en 
este municipio.

La acción fue posible 
gracias a una orden judicial 
emitida por un juez de con-
trol, que permitió el ingreso 
de las autoridades a un do-
micilio ubicado sobre la ca-
lle Pilote. En el lugar fueron 
asegurados tres kilogramos 
de marihuana y dos kilogra-
mos de metanfetamina.

El cateo fue encabezado 
por Isadora Rodríguez Gar-
za, titular de la delegación 
regional de la Fiscalía Ge-
neral del Estado (FGE) en 
la región Carbonífera, quien 
confirmó que con esta acción 
ya suman 22 órdenes de ca-

teo cumplidas por las autori-
dades en lo que va del año.

Las sustancias aseguradas 
fueron puestas a disposi-
ción del Ministerio Público, 
mientras que las investiga-
ciones continúan para deter-
minar la responsabilidad de 

posibles implicados.
Este tipo de operativos 

forman parte de la estrategia 
de seguridad del estado para 
combatir el narcomenudeo 
y garantizar la tranquilidad 
en las comunidades de la 
región.

Localizan cuerpos Localizan cuerpos 
putrefactos en Nuevo putrefactos en Nuevo 
Barroterán y MúzquizBarroterán y Múzquiz

Aseguran AIC y policía del estado 
marihuana y “meths” en Sabinas

EN NUEVO BARROTERÁN...EN NUEVO BARROTERÁN...

EN MÚZQUIZ...EN MÚZQUIZ...

Crece caudal por lluvias intensas en 
Múzquiz a la altura de Los Comandantes 1
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Bertha López / FACTOR

MÚ Z Q U I Z , 
COAH.- En un 
emotivo evento 

de clausura, la alcaldesa 
Laura Jiménez aceptó la 
invitación de los alumnos 
egresados de la escuela 
primaria General Vicente 
Guerrero T.M. para ser su 
madrina de generación, 
acompañándolos en la ce-
remonia de entrega de cer-
tificados correspondiente 
al ciclo escolar 2018–2025.

Durante el acto, la edil 
estuvo acompañada por 
distinguidas autoridades 
educativas:

 Profra. Roxana López 
Lira, en representación de 
la maestra Isela Licerio 
Luévano, secretaria gene-
ral de la Sección 38.

 Maestra Julieta Rubí 
Robledo Cisneros, asesora 
técnico pedagógico y en-
cargada de la Zona Escolar 
305.

 Maestro Ulises Omar 
Hernández Julián, asesor 
técnico pedagógico de la 
misma zona.

 Profr. Pablo Alejandro 
Salazar, director del plan-
tel.

Junto a ellos, la alcal-
desa hizo entrega de los 
certificados a los alumnos 
graduandos, además de ob-
sequiarles presentes como 
muestra de cariño y reco-
nocimiento a su esfuerzo.

Al tomar la palabra, la al-
caldesa dirigió un emotivo 
mensaje a los estudiantes:

“Quiero decirles que me 
llenó de alegría y emoción 
cuando me invitaron a ser 

madrina de esta genera-
ción. Gracias por permitir-
me acompañarlos en este 
momento tan importante 
de su vida, hoy dejan atrás 
su escuela primaria y se 
preparan para un nuevo 
reto emocionante… la se-
cundaria.

Reconozco el gran traba-
jo y esfuerzo de los maes-
tros y padres de familia, 
quienes han estado a su 
lado en cada tarea, en cada 
mañana y en cada paso que 
han dado para llegar a este 
día tan especial.

Quiero felicitar a esta 
generación, porque han lo-
grado subir un escalón más 
en su vida, lleno de risas 
con sus amigos y maestros, 
y con momentos maravi-
llosos e inolvidables.

Ahijados graduandos, 

recuerden seguir adelante 
con humildad, disciplina, 
siempre alegres y conti-
nuando como grandes ami-
gos. Supérense todos los 
días, valoren y quieran mu-
cho a sus padres, disfruten 
todo lo bonito de la vida, y 
sobre todo estudien y pre-
párense al máximo.

Y nunca lo olviden: la 
educación será la herra-
mienta más poderosa para 
salir adelante en la vida. 
¡Muchas felicidades a to-
dos, cuentan conmigo 
siempre! ¡Que Dios me los 
bendiga!”

El evento concluyó con 
muestras de agradecimien-
to por parte de los alum-
nos, quienes expresaron su 
reconocimiento a las au-
toridades presentes por su 
acompañamiento y apoyo.

Bertha López / FACTOR

SABINAS, COAH.- La 
Secretaría de Salud de 
Coahuila, a través del Cen-
tro de Salud con Hospital 
Sabinas, mantiene abierta 
la convocatoria para que 
hombres interesados ac-
cedan a la vasectomía sin 
bisturí, un procedimiento 
gratuito, seguro y efectivo 
de planificación familiar.

El Dr. Francisco Iribarren 
Cárdenas, director del Cen-
tro de Salud con Hospital 
Sabinas, hizo un llamado 
a la población masculina 

para que acuda al departa-
mento de salud reproduc-
tiva, donde se les brindará 
orientación, atención perso-
nalizada y se programará su 
intervención.

“El procedimiento no re-
quiere hospitalización, no 
afecta la vida sexual y es 
una alternativa responsable 
de anticoncepción perma-
nente”, destacó el director.

Para mayores informes, 
los interesados pueden 
acudir directamente al 
Centro de Salud en horario 
de atención o comunicarse 
al teléfono del hospital.

JuLio oLvera / FACTOR

NUEVA ROSITA, 
COAH.- El presidente 
municipal, Óscar Ríos Ra-
mírez, llevó a cabo una 
reunión significativa con 
los miembros del club de 
motociclismo “Espartanos 
MC”, una organización 
que ha estado activa en la 
promoción del  Motoclub 
y diversas actividades so-
ciales en la región durante 
más de 13 años. 

Este encuentro sirvió 
como un espacio de diá-
logo, siendo también una 
plataforma para que los in-
tegrantes del club presenta-
ran su proyecto con motivo 
de la conmemoración del 
XIV Aniversario del Moto-
club, un evento programa-
do para el 11 de octubre. 

La celebración promete 
ser un hito en el calenda-
rio local, y los miembros 
del club compartieron sus 
ideas, con Ríos Ramírez 
sobre cómo hacer de este 
aniversario una experien-
cia memorable para todos 
en la Región Carbonífera.

Durante la reunión, el 
alcalde mostró un firme 
respaldo a la iniciativa, su-
brayando la importancia de 
estos eventos no solo para 
el esparcimiento familiar, 
sino también como un motor 
para el impulso del turismo 
y la economía en la región.

El presidente municipal 
destacó que la llegada de 

motociclistas de diferentes 
partes del estado enrique-
cería la cultura local, y con 
ello generaría un impacto 
positivo en los negocios y 
servicios de la zona. 

En este sentido, Ríos 
Ramírez se comprometió 
a que el gobierno Munici-
pal de San Juan de Sabinas 
brindará todo el apoyo ne-
cesario para garantizar el 
éxito de la celebración, lo 
que incluye la gestión de 
espacios, permisos dónde 
se pueda realizar el evento.

El alcalde también apro-
vechó la ocasión para agra-
decer al club “Espartanos 
MC” por su constante 
compromiso con los neo-
rrositenses, resaltando que 
su labor va más allá de la 
pasión por las motocicle-
tas, ya que contribuyen al 
fortalecimiento social y al 
fomento de actividades que 
unen a las familias. 

Ríos Ramírez reafirmó 
su disposición a colaborar 
estrechamente con el club, 
asegurando que juntos pue-
den crear un evento que 
celebre la historia del Mo-
toclub, y deje una huella 
positiva en la comunidad y 
en la percepción del moto 
turismo en la región. 

Con este tipo de inicia-
tivas, se busca celebrar, 
construir y dar un mayor 
aumento al turismo, como 
un futuro más próspero y 
dinámico para San Juan de 
Sabinas.

Luis Carmona / FACTOR

NUEVA ROSITA, COAH.- 
En el ejido Guadalupe Vic-
toria de Sabinas,no hubo 
registro de plagas de gu-
sanos o chapulines en cul-
tivos de sorgo forrajero, 
como ocurrió en ejidos del 
vecino municipio de San 
Juan de Sabinas.

El pequeño productor 
agrícola, Victor Hugo Re-
séndiz de la Fuente, co-
mentó que durante la tem-

porada de levantamiento 
de cosecha no detectó la 
presencia de los insectos a 
pesar de carecer de fumi-
gaciones en los cultivos de 
temporal.

Destacó que desde hace 
varios años no hay registro 
de plagas de insectos de-
predadores de los cultivos, 
enfatizando que no todos 
los productores agrícolas 
no toman precauciones con 
fumigaciones.

Lamentó la pérdida de la 
siembra de temporal para 
algunos colegas que no pu-
dieron hacer nada ante la 
presencia de las plagas y 
motivo a continuar la som-
bra de temporal, porque las 
presentes lluvias ayudan a 
lograr un buen avance para 
la recuperación.

En los últimos días al-
rededor de una pulgada 
y media han caído en el 
ejido Guadalupe Victoria 
sofocando el intenso calor 
que había estado azotando 
en pasados días, pero hasta 
el momento el agua no es 
suficiente para recargar los 
mantos freáticos.

“falta más agua para lle-
nar los estanques y tener 
suficiente recurso para el 
riego de cultivos y ganado 
en general, porque la se-
quía ha sido incesante cau-
sando graves estragos en el 
campo local”.

Luis Carmona / FACTOR

NUEVA ROSITA, COAH.- 
Un lote baldío propiedad 
de la refaccionaria “An-
drés” se ha convertido en 
un muladar y cementerio 
de mascotas en plena zona 
comercial de la ciudad.

Vecinos del sector están 
hasta la coronilla de los fé-
tidos olores que expide ese 
lugar por la descomposición 
de las decenas de cadáveres 
de mascotas que son arroja-
das en el predio baldío.

La maleza crecida pro-
picio para que vecinos y 

extraños aprovecharán 
para hacer de las suyas y 
utilizarlo como basurero 
clandestino debido a que 
la propiedad está ubicada 
en un rincón poco transita-
do sobre la calle Guerrero 
intersección con Avenida 
Reforma.

La calle Guerrero cono-
cida también como calle 
12 conecta con el bulevar 
Múzquiz-Rosita en la ca-
rretera estatal #20 y hasta 
el momento el departamen-
to de servicios básicos no 
ha respondido a las solici-
tudes de los vecinos.

Apoyo total a la educación en Múzquiz

Motoclub Espartanos MC se reúne 
con el alcalde Óscar Ríos Ramírez 
para planificar su XIV Aniversario

Mantiene Secretaría de Salud 
convocatoria para jornada de 

vasectomía sin bisturí

Ejido Guadalupe Victoria libre de 
plagas de gusanos y chapulines

Pequeño rincón de refaccionaria 
Andrés se convirtió en muladar
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Jesús López / FACTOR 

MÚZQUIZ, COAH.- El go-
bierno del estado a través de 
la Secretaría del Trabajo en 
coordinación con el gobierno 
municipal de  lleva  a cabo 
una jornada de reclutamiento 
en esta ciudad, acción dirigi-
da a personas desempleadas 
en busca de nuevas oportuni-
dades laborales.

Esta actividad es organi-
zada por la empresa Jaropa-
mex de la ciudad de Sabinas 
con el respaldo de la Sub-
secretaría del Trabajo en la 
Región Carbonífera,  en el 
kiosko de la plaza Hidalgo, 
en plena zona  Centro de 
esta localidad.

La subsecretaría del Tra-
bajo, Carolina Morales Iri-
barren, dio a conocer que el 
módulo de atención  ofrece 
vacantes  en el área de cos-
tura, y exhortó a los interesa-
dos a acercarse al lugar para 
conocer los requisitos y pro-
cesos necesarios para aplicar.

Estas acciones forman parte 
de una estrategia de  promover 
el empleo local de manera di-
recta y eficiente con apoyo del 
gobierno del Estado.

Morales Iribarren agra-
deció  a la alcaldesa Laura 
Jiménez Gutiérrez por las 
facilidades otorgadas para 
recibir al personal recluta-
dor en Múzquiz.

Destacó que esta misma 
actividad se lleva a cabo en 
la Villa de Palaú, donde se 
brindaron opciones labora-
les a los habitantes de esa 
comunidad.

La funcionaria destacó 
que las actividades de reclu-
tamiento continuarán y, esto 
permitirá que más personas 
tengan acceso a entrevistas 
y oportunidades de empleo 
en su propia localidad.

Estas acciones responden 
a la visión del gobernador 
Manolo Jiménez Salinas, 
de garantizar que todas las 
familias coahuilenses ten-
gan acceso a una vida digna 
mediante la generación de 
empleos estables.

El compromiso de las 
autoridades estatales y mu-
nicipales con el bienestar 
laboral se fortalece con este 
tipo de jornadas que acercan 
directamente las vacantes a 
quienes más las necesitan

Cristina FLores / FACTOR

SABINAS, COAH.- El 
coordinador municipal de 
Protección Civil en Sabinas, 
Sebastián Jaime Arellano, 
informó a la población que, a 
pesar de las lluvias registra-
das recientemente, el cauce 
del río Sabinas aún cuenta 
con buena capacidad para 
recibir agua sin que exista, 
por el momento, riesgo in-
minente de desbordamiento 
o inundación. A través de un 
comunicado oficial, explicó 
que la sequía prolongada que 
ha afectado a la región du-
rante meses ha permitido que 
los suelos tengan una alta ca-
pacidad de absorción. “La 
tierra está en condiciones de 
absorber grandes cantidades 
de agua, lo que reduce consi-
derablemente la posibilidad 
de inundaciones”, señaló.

En este sentido, recalcó 
que el personal de Protec-
ción Civil mantiene reco-
rridos constantes por los 
arroyos, el río y las colonias 
donde habitualmente se ge-
neran encharcamientos, con 
el objetivo de supervisar 
cualquier cambio en el nivel 
del agua y actuar con opor-
tunidad en caso de que se 
requiera. Este jueves por la 
mañana, desde muy tempra-
no, comenzaron los trabajos 
de monitoreo en zonas altas 
como Boquillas del Car-
men, la Serranía del Burro 
y Múzquiz, en coordinación 
con otras autoridades esta-
tales y regionales. El segui-
miento se realiza de manera 
permanente, las 24 horas del 
día, para tener un panorama 
actualizado de la situación 
hidrometeorológica.

“Esto nos permite tener 
un control preciso sobre la 
situación y tomar medidas 
preventivas si es necesario”, 

dijo Jaime Arellano, y ase-
guró que, de presentarse al-
gún escenario que implique 
riesgo, la ciudadanía será 
informada oportunamente a 
través de los medios oficia-
les, con el objetivo de pro-
teger tanto los bienes mate-
riales como la integridad de 
las personas. “El llamado es 
a la calma. No hay motivo 
para el pánico. La situación 
está bajo control, y estamos 
trabajando para garantizar la 
seguridad de todos. Si ocu-
rre algún cambio, se dará 
aviso inmediato”, reiteró.

En cumplimiento con las 
indicaciones del alcalde José 
Feliciano “Chano” Díaz Iri-
barren, la coordinación de 
Protección Civil prioriza la 
seguridad y el bienestar de 
la población en todo mo-
mento. “Nuestra prioridad 
es la gente. Estamos prepa-
rados y atentos a cualquier 
eventualidad”, aseguró. 
Entre las recomendaciones 
preventivas emitidas por la 
dependencia se encuentran:

Mantenerse informados a 
través de los canales oficia-
les de comunicación.

Seguir puntualmente las 
instrucciones de las autori-
dades en caso de cualquier 
aviso.

Tomar medidas anticipa-
das para proteger los bienes 
materiales y la integridad de 
sus familias.

Finalmente, el coordina-
dor reiteró que la vigilancia 
continua de manera perma-
nente y que el compromiso 
del gobierno municipal es 
actuar con responsabilidad 
y anticipación. “Nos encon-
tramos trabajando para pro-
teger a la población. Lo más 
importante es estar infor-
mados, mantener la calma 
y confiar en las acciones de 
las autoridades”, concluyó.

Cristina FLores / FACTOR

SABINAS, COAH.- 
Tras años de abando-
no, la Ruta Chapulte-

pec ha sido reactivada como 
parte de los compromisos 
del presidente municipal 
José Feliciano “Chano” 
Díaz Iribarren, quien, se-
ñaló que se dio el bandera-
zo de arranque este jueves 
3 de julio, a las 7:00 de la 
mañana, cumpliendo una de 
las peticiones más sentidas 
de la ciudadanía. “Cuando 
estábamos caminando por 
estas colonias en campaña, 
la gente casi nos lo exigía. 
Son ellos quienes tienen que 
trasladarse y pagar taxi hasta 
para ir a hacer el mandado. 
Era una necesidad urgente”, 
expresó el edil durante el 
arranque de esta nueva etapa 
en el sistema de transporte 
público de Sabinas.

Consciente de los sa-
crificios que durante años 
enfrentaron los vecinos de 
este sector para movilizarse 
—caminando hasta 10 o 12 

cuadras para alcanzar una 
combi—, el alcalde subrayó 
que esta acción responde al 
compromiso de su gobierno 
de garantizar el derecho a la 
movilidad, especialmente en 
los sectores más rezagados. 
“Por fin lo estamos arrancan-
do. Sabemos que va a cubrir 
una gran necesidad de todos 
los habitantes, y sobre todo 
que mi compromiso es que 
las rutas cubran todo el te-
rritorio de Sabinas”. A partir 

de ahora, la ruta contará con 
dos unidades que operarán 
de manera simultánea, en ho-
rarios que serán definidos y 
supervisados por el Consejo 
del Transporte, con el objeti-
vo de asegurar una cobertura 
eficiente y oportuna para la 
población.

Respecto al costo del 
servicio, el alcalde anunció 
que el precio del pasaje será 
de 16 pesos, sin aumentos 
previstos durante este pe-

riodo. “No vamos a tocar 
el bolsillo del ciudadano. 
Solo si la gasolina aumenta 
muchísimo, tendríamos que 
evaluar algún ajuste, pero 
por ahora, nuestra prioridad 
es cuidar la economía de 
las familias”, explicó. Díaz 
Iribarren reconoció que en 
administraciones anteriores 
hubo sectores de la ciudad 
olvidados en materia de 
transporte público. “Hoy 
estamos haciendo que las 

leyes se cumplan, trabajan-
do por quienes más lo nece-
sitan, por esa gente que ha 
sido tan castigada en el tema 
económico y que merece un 
servicio digno”, expresó.

El mandatario municipal 
adelantó que a finales de la 
próxima semana se pondrá 
en marcha la Ruta Coahui-
la, cumpliendo así otro de 
los compromisos hechos 
con la ciudadanía. “Será la 
segunda ruta que vamos a 
abrir. Queremos cubrir todo 
lo que estaba rezagado, esas 
zonas que se quedaron sin 
servicio por tanto tiempo”. 
Finalmente, Chano Díaz 
exhortó a los operadores 
del transporte a respetar las 
rutas asignadas y evitar em-
palmes innecesarios, como 
ocurrió en administraciones 
pasadas. “Aquellas perso-
nas que en otros gobiernos 
se fueron a empalmar a la 
Bolívar, ahora tendrán que 
respetar las rutas estableci-
das. Esto se trata de orden, 
de legalidad y de cumplirle 
a la gente”, enfatizó.

Cristina FLores / FACTOR

SABINAS, COAH.- En la 
recta final del ciclo escolar 
2024-2025, la subdirectora 
de Servicios Educativos en 
Sabinas, Juárez y Progre-
so, maestra Marisol Ávila 
Menchaca, compartió su 
satisfacción por los avances 
registrados en el aprovecha-
miento académico de los es-
tudiantes, especialmente en 
los niveles de educación bá-
sica. De acuerdo con la fun-
cionaria, las evaluaciones 
del último trimestre reflejan 
una mejora significativa en 
áreas clave como lectura y 
escritura, particularmente 
en los grados de primaria 
menor.

“Estamos muy contentos 
con los resultados que se 
han obtenido. Aunque los 
padres de familia aún no 
han recibido las calificacio-
nes —será hasta la próxima 

semana— los docentes ya 
están en el proceso de subir 
las evaluaciones finales y 
nos estamos preparando con 
entusiasmo para el siguiente 
ciclo escolar 2025-2026”, 
expresó Ávila Menchaca. 
Uno de los datos más alen-
tadores fue el aumento del 
nivel de aprovechamiento 
académico hasta en un 30% 
respecto a periodos anterio-
res. Este avance, señaló, se 
ha hecho evidente en los re-
gistros estadísticos y en los 
resultados del examen diag-
nóstico aplicado en marzo a 
los alumnos de sexto grado 
de primaria que están por 
dar el salto a la educación 
secundaria.

“Vamos avanzando de 
manera clara en lectura y 
escritura. En primaria me-
nor se notó un avance muy 
significativo, y eso para 
nosotros es motivo de gran 
satisfacción. Ver este pro-

greso no solo es bueno para 
los alumnos, sino también 
para sus familias y para los 
maestros que están com-
prometidos con la mejora 
continua”. La maestra tam-
bién habló del ambiente de 
celebración y alegría que 
se vive en estos días en los 
diferentes niveles escolares, 
con motivo de las ceremo-
nias de graduación. Mencio-
nó que han comenzado las 
graduaciones en preescolar, 
primaria y secundaria.

“He sido testigo de va-
rias de estas ceremonias. En 
ellas se percibe una sinergia 
muy bonita entre padres de 
familia, maestros, autorida-
des y alumnos. Se respira 
pura felicidad. Estas gra-
duaciones son más que un 
acto simbólico: son la mani-
festación viva de todo lo que 
nuestros niños y niñas han 
aprendido, no solo en el as-
pecto académico, sino tam-
bién en valores, disciplina y 
respeto. La subdirectora no 
ocultó su orgullo al hablar 
de la “grandeza” de los estu-
diantes de la región, quienes 
han demostrado que, con es-
fuerzo colectivo, es posible 
avanzar a pesar de los retos 
que se presentan en el cami-
no educativo.

“Estoy muy contenta por 
todo lo que hemos logrado. 
La educación en nuestra re-
gión sigue fortaleciéndose 
gracias al trabajo conjunto 
entre autoridades educati-
vas, docentes, estudiantes y 
padres de familia. Y eso se 
ve reflejado en los logros 
de nuestros niños y niñas”, 
concluyó. Con estos resul-
tados, el cierre del ciclo 
escolar en la Región Carbo-
nífera se consolida como un 
ejemplo de compromiso y 
mejora educativa continua, 
con miras a seguir elevando 
la calidad del aprendizaje en 
el próximo periodo escolar.

Reactivan la Ruta Chapultepec en Sabinas: Reactivan la Ruta Chapultepec en Sabinas: 
compromiso del alcalde Chano Díazcompromiso del alcalde Chano Díaz

Múzquiz cuenta 
con jornada de 
reclutamiento

Aumentó nivel de aprovechamiento académico hasta un 30%

Protección Civil Sabinas monitorea 
río y arroyos; descarta alarma
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Bertha López / FACTOR

NUEVA ROSITA, COAH.- 
Con firme compromiso, la 
presidenta honoraria del 
Sistema Municipal DIF San 
Juan de Sabinas, Lic. Karina 
Yanet Ríos Ornelas, llevó a 
cabo la entrega de sillas de 
ruedas a personas en situa-
ción vulnerable, durante un 
recorrido por distintas colo-
nias de Nueva Rosita.

Este apoyo fue posible 
gracias a las gestiones he-
chas previamente por los 
propios beneficiarios, quie-
nes acudieron al Grupo de 
Inclusión y Vida Indepen-
diente del DIF Municipal 
para solicitar la ayuda, la 
Lic. Ríos Ornelas acudió 
personalmente a sus hogares 
a entregar el apoyo físico.

“Muchas gracias señor 
Óscar Ríos por esta silla de 
ruedas que me hace llegar, 
en muchas de las ocasiones 
que salgo a citas médicas 
batallo mucho, y esto es de 
mucha ayuda para mí”, ex-
presó con emoción la señora 
Elida Rendón Espinoza, una 
de las beneficiarias de este 
programa.

Durante su recorrido, Ka-
rina Ríos destacó que cada 
entrega representa más que 
un apoyo significa dignidad, 

movilidad y una mejora di-
recta en la calidad de vida y 
una muestra del compromi-
so real que el DIF Municipal 
tiene con los sectores más 
vulnerables.

Reconoció además el gran 
respaldo que ha recibido por 
parte del alcalde Óscar Ríos 
Ramírez, quien ha sido pie-
za fundamental para que 
este tipo de programas pue-
dan llevarse a cabo. “Contar 
con un presidente municipal 
que cree en la inclusión y el 
valor de todos los ciudada-
nos, hace la diferencia en lo 
que podemos lograr desde el 
DIF”, señaló.

La presidenta honoraria 
subrayó también la labor del 
Grupo de Inclusión y Vida 
Independiente, coordinado 
por el Lic. Romeo Sandoval, 
destacando el trabajo huma-
no y profesional de cada in-
tegrante del equipo DIF.

Finalmente, hizo un lla-
mado a la ciudadanía para 
que se acerquen al DIF, 
donde serán atendidos con 
respeto, sensibilidad y pro-
fesionalismo en cada una de 
las áreas. 

 “En el DIF trabajamos 
todos los días por nuestra 
gente, en San Juan de Sa-
binas, el DIF es de todos y 
para todos”.

Bertha López / FACTOR

SABINAS, COAH.- 
Ante la preocupación 
de que sus hijos que-

daran fuera del próximo ci-
clo escolar 2025-2026, un 
grupo de madres de familia 
acudió con el alcalde de Sa-
binas, José Feliciano “Cha-
no” Díaz Iribarren, para 
solicitar su apoyo, ya que 
45 jóvenes permanecían en 
lista de espera para ingresar 
a la secundaria Francisco 
Murguía, ubicada en la co-
lonia Sarabia.

Las madres expusieron 
que la institución educativa 
cuenta con espacio y perso-
nal docente suficiente para 
recibir al grupo, sin embar-
go, aún no recibían una res-
puesta por parte de las auto-
ridades educativas, lo que 
mantenía la incertidumbre 
entre las familias.

Consciente de la im-
portancia de garantizar el 
derecho a la educación, el 
alcalde Chano Díaz realizó 

de inmediato las gestiones 
necesarias ante la instancia 
correspondiente. En me-
nos de dos horas, y gracias 
a su oportuna intervención, 
el grupo fue autorizado, 
permitiendo que los 45 es-
tudiantes continúen con su 
formación académica.

Jael Izamary Moreno 

Campos, una de las madres 
de familia afectadas, expre-
só su agradecimiento:

“Le damos las gracias 
al alcalde Chano Díaz por 
escucharnos y ayudarnos. 
Gracias a él, nuestros hijos 
podrán seguir estudiando. 
Cumplió su palabra y actuó 
muy rápido.”

El alcalde reafirmó su 
compromiso con la educa-
ción de las niñas, niños y 
jóvenes de Sabinas, subra-
yando que continuará traba-
jando de cerca con las ins-
tituciones para asegurar que 
ninguna familia se quede sin 
acceso a este derecho funda-
mental.

Cristina FLores / FACTOR

SABINAS, COAH.- Lue-
go de nueve largos meses de 
incertidumbre, pérdidas eco-
nómicas y cierre en la fron-
tera para la exportación de 
ganado a los Estados Unidos, 
los productores ganaderos de 
Coahuila ven con esperanza 
la reapertura del mercado 
internacional, tras haberse 
contenido por la presencia 
del gusano barrenador en la 
frontera sur del país, origen 
del problema que paralizó 
una de las actividades más 
importantes del sector pri-
mario mexicano.

Jacinto Rodríguez Ramos, 
director de Desarrollo Rural 
en Sabinas y además pro-
ductor campesino, destacó 
que la situación que afectó a 
miles de ganaderos en el país 

fue por una falta de preven-
ción en materia de sanidad 
animal. “Ya todos estamos 
enterados de lo que ocurrió. 
La presencia del gusano 
barrenador allá en Chiapas 
trajo como consecuencia el 
cierre de fronteras por nue-
ve meses. Fue una situación 
muy fuerte que dañó severa-
mente la economía nacional, 
especialmente en estados ga-
naderos como Coahuila”.

Recordó que el ganado 
coahuilense, por su cercanía 
con los Estados Unidos, en-
cuentra en ese mercado las 
mejores condiciones de ven-
ta, con precios competitivos 
basados en el valor del dólar, 
por lo que la afectación fue 
directa y profunda. “Noso-
tros estamos muy cerca de 
la frontera, y el mejor pre-
cio que hay para el ganado 

lo dan nuestros vecinos del 
norte. Ellos pagan más y 
eso sostiene a muchas fami-
lias del campo”. Rodríguez 
Ramos reconoció la inter-
vención y el respaldo tanto 
del gobernador de Coahui-
la, Manolo Jiménez Salinas, 
como de la presidenta de la 
República Claudia Shein-
baum, quienes, junto con las 
uniones ganaderas, depen-
dencias federales y estatales, 
trabajaron de manera coor-
dinada para resolver la crisis 
sanitaria que amenazaba con 
extenderse y profundizarse 

aún más. “Gracias a las auto-
ridades que pusieron manos 
a la obra. Esto no se podía 
quedar así, la economía del 
campo mexicano depende 
mucho del comercio con Es-
tados Unidos, al menos en 
este rubro”, comentó.

Sin embargo, lamentó que 
esta situación se haya podido 
evitar si se hubieran tomado 
en su momento las medidas 
necesarias de sanidad ani-
mal, lo que obliga a reflexio-
nar sobre la importancia de 
mantener controles estrictos 
y homogéneos entre los paí-
ses colindantes. “Hay países 
que tienen prácticas diferen-
tes, que son respetables, pero 
cuando no se alinean con los 
estándares internacionales 
puede haber daños como 
éste, que afectó el comercio 
de todo México”.

Luis Carmona / FACTOR

NUEVA ROSITA, COAH.- 
El joven Francisco Em-
manuel Rodríguez Alvara-
do es conocido por muchas 
personas como un hombre 
multifacético y trabajador de 
un carácter amable, divertido 
y servicial con la comunidad 
en general.

Pero pocos saben del terri-

ble trauma que pasó hace 15 
años cuando los remanentes 
del huaracan “Alex” pro-
vocaron la creciente del río 
Álamos y quedara damnifi-
cado junto a su familia en la 
colonia Rovirosa.

Con un semblante serio 
al recordar episodios tristes 
pero de unión entre una co-
munidad que dio frente a las 
adversidades con la mejor 

calma  y disposición de co-
laborar con las autoridades 

gubernamentales para salir  
adelante.

Francisco dijo que estaba 
en misa en la parroquia de la 
popular colonia, cuando seha 
pin empezaron a escuchar 
los rumores que venía una 
creciente del río y la mayoría 
de sus vecinos no creyeron 
hasta que el agua estaba casi 
alcanzado los talones, cuan-
do de última minuto empren-
dieron la huida corriendo.

“Así literal salí junto con 
mi familia corriendo con el 
agua encima y gracias a Dios 
no tuve pérdidas humanas 
pero la corriente se llevó 
todo de mi casa y fue una 
experiencia devastadora para 
todos, porque nadie está pre-
parado para perder su patri-
monio durante un fenómeno 
de la naturaleza”.

Recordó que en la primera 
cresta de agua, la corriente 
arrasó con todos los muebles 
de su casa y entre el fango 
intento recuperar algo de sus 
pertenencias pero quedaron 
inservibles y fue inútil la-
mentarse porque una segun-
da venida de agua amena-

zaba con llegar a la colonia 
Rovirosa.

Al dia siguiente la inunda-
ción fue el doble de devasta-
dora dejando a 300 familias 
damnificadas en Nueva Ro-
sita y colapsados los sistemas 
básicos de agua y luz en la 
Región Carbonífera, activan-
do un estado de contingencia.

Francisco dijo que fue a 
pasar un par de días con su 
familia a casas de parientes 
pero después arrendaron una 
casa para tratar de rreponerse 
de  la pérdida material pero 
fueron días estresantes de 
entrañables deseos de tener 
todo en el menor tiempo.

“La verdad no hubo tiempo 
de llorar y lamentarse, porque 
todos en mi casa queríamos 
comprar casa y muebles en 
el menor tiempo posible pero 
después de la resignación 
vino la ayuda del gobierno 
del Estado con la dotación de 
enseres domésticos y cola-
boración a nivel nacional de 
organismos que respaldaron a 
los damnificados”.

Gracias a la gestión del alcalde Chano Díaz, Gracias a la gestión del alcalde Chano Díaz, 
45 estudiantes podrán ingresar a secundaria45 estudiantes podrán ingresar a secundaria

Karina Ríos brinda apoyos 
funcionales a personas

vulnerables en Nueva Rosita

Huracán Alex quince años de una huella imborrable para damnificados de la colonia Rovirosa

Exportación de ganado traerá recuperación gradual del campo



Julio César Chávez Jr.: de campeón mundial a una carrera envuelta en polémicas
FACTOR

CIUDAD DE MÉXICO.- La 
reciente detención de Julio 
César Chávez Jr. en Estados 
Unidos por presuntos víncu-
los con el crimen organiza-
do es solo el capítulo más 
reciente en una carrera lle-
na de altibajos. A pesar de 
haber sido campeón mun-
dial de peso medio, el hijo 
del legendario Julio César 
Chávez ha acumulado es-
cándalos dentro y fuera del 
ring que han minado su le-
gado deportivo.

PROMESAS TEMPRANAS Y 
PRIMERAS SANCIONES
Desde su debut profe-

sional, Chávez Jr. generó 
grandes expectativas. Sin 
embargo, en 2009 dio posi-

tivo por furosemida, un diu-
rético prohibido, lo que le 
costó una suspensión de sie-
te meses y una multa de 10 
mil dólares. En 2013 volvió 
a ser sancionado, esta vez 
por consumo de marihuana, 
con una multa de 900 mil 
dólares y nueve meses de 
suspensión.

El punto de quiebre en lo 
deportivo llegó en 2012, 
cuando perdió su título ante 
Sergio ‘Maravilla’ Martí-
nez. A partir de entonces, su 
actividad disminuyó drásti-
camente y su preparación 
comenzó a ser cuestionada.

PROBLEMAS CON EL PESO 
Y ABANDONOS

Sus problemas con la bás-
cula fueron recurrentes. En 
2015 no dio el peso frente 

a Marcos ‘Dorado’ Reyes, 
incluso luego de desnudar-
se en la báscula. Ese mismo 
año abandonó la pelea 
contra Andrej Fonfara tras 
el noveno asalto, decisión 
que fue duramente critica-
da.

En 2017, enfrentó al ‘Ca-
nelo’ Álvarez en una pelea 

mediática pero desigual, 
donde fue ampliamente su-
perado. En 2021, sufrió una 
inesperada derrota ante el 
expeleador de UFC Ander-
son Silva, lo que acentuó el 
declive de su carrera. Su úl-
timo triunfo fue ante David 
Zegarra, sin volver a com-
petir desde entonces.

ESCÁNDALOS FUERA DEL 
RING

La vida personal del ‘Ju-
nior’ también ha sido foco 
de atención. Videos virales 
lo mostraron en aparente 
estado inconveniente o rea-
lizando acciones polémicas, 
como caminar con tacones 
en TikTok. Su padre, en más 
de una ocasión, manifestó su 
preocupación públicamente.

En 2023, se reportó que 
su esposa habría solicitado 
ayuda para internarlo en 
una clínica psiquiátrica. En 
enero de 2024, fue arres-
tado en Los Ángeles por 
posesión ilegal de un arma 
de asalto, hecho confirmado 
por su padre y medios como 
TMZ.

UNA CARRERA BAJO LA 
SOMBRA DE SU PADRE
Desde 2016, Chávez Jr. 

ha peleado en muy pocas 
ocasiones y ha sido interna-
do varias veces por proble-
mas de adicciones. Aunque 
logró coronarse campeón 
mundial, su trayectoria que-
dó marcada por la falta de 
disciplina y decisiones errá-
ticas.

La imponente figura de 
su padre, Julio César Chá-
vez, considerado uno de los 
más grandes boxeadores 
de la historia, fue una pre-
sión constante que el ‘Junior’ 
nunca logró superar del 
todo. Su historia, más que 
de gloria, ha sido un reflejo 
de oportunidades perdidas 
y una promesa que nunca 
terminó de cumplirse.

Diogo Jota y las tragedias que marcaron al deporte mundial

Clayton Kershaw entra al club de los 3,000 ponches en MLB

Verstappen a Mercedes: el movimiento 
que podría sacudir la F1 en 2026

El Clásico de la Conca-
caf definirá al campeón 
regional en el NRG Sta-
dium de Houston

FACTOR

CIUDAD DE MÉXICO.- 
Una vez más, México y 
Estados Unidos se ve-

rán las caras en la Final de 
la Copa Oro, reeditando la 

rivalidad más emblemática 
del futbol en la Concacaf. El 
esperado encuentro se dispu-
tará este domingo 6 de julio 
a las 17:00 horas (tiempo del 
centro de México) en el NRG 
Stadium de Houston, Texas, 
con un ambiente que se anti-
cipa dominado por la afición 
mexicana.

Será la octava final entre 
estas dos selecciones en el 
torneo, confirmando que el 
llamado “Clásico de la Conca-

caf” es también el duelo más 
repetido por el título. El ba-
lance histórico favorece a Mé-
xico con cinco triunfos (1993, 
1998, 2009, 2011 y 2019), 
frente a dos de Estados Uni-
dos (2007 y 2021).

Además, son los máximos 
ganadores del certamen: Mé-
xico acumula nueve títulos, 
mientras que el conjunto de las 
barras y las estrellas ha con-
quistado siete. Solo Canadá, 
en el año 2000, ha logrado 

romper esta hegemonía.
En caso de coronarse, el Tri 

sería bicampeón de la Copa 
Oro por tercera ocasión en su 
historia, hazaña que logró an-
teriormente en 1996 y 2011.

El duelo no solo promete 
emociones en la cancha, sino 
también una nueva página 
en la intensa rivalidad futbo-
lística y cultural que define a 
México y Estados Unidos como 
los protagonistas permanentes 
del futbol en la región.

México y EE.UU. reeditan su histórica 
rivalidad en la Final de la Copa Oro

FACTOR

CIUDAD DE MÉXICO.- El mundo 
del deporte volvió a vestirse de 
luto este 3 de julio de 2025, 
tras confirmarse la muerte 
del futbolista portugués Dio-
go Jota, quien falleció junto a 
su hermano André Silva en un 
accidente automovilístico en Za-
mora, España. El vehículo en el 
que viajaban se salió del cami-
no y se incendió, según informó 
la Guardia Civil.

Con apenas 28 años, Jota 
formaba parte del Liverpool 
de Inglaterra y fue campeón 
con Portugal en la UEFA Nations 
League. Su inesperada partida 
sacude al futbol internacional y 
se suma a la dolorosa lista de 
tragedias que han dejado una 
profunda huella en el deporte 
mundial.

Entre las más recordadas 

está la del astro del baloncesto 
Kobe Bryant, quien falleció en 
2020 en un accidente de heli-
cóptero junto a su hija Gianna y 
otras siete personas en Califor-
nia. La investigación reveló que 
el piloto perdió el control de la 
aeronave debido a la escasa 
visibilidad.

Otro momento devastador 
ocurrió en la Fórmula 1 con la 
muerte del brasileño Ayrton 
Senna. El triple campeón del 

mundo falleció el 1 de mayo de 
1994 durante el Gran Premio 
de San Marino, al impactarse 
contra un muro a más de 300 
km/h. La autopsia confirmó que 
murió de forma instantánea por 
múltiples traumatismos cranea-
les.

En el futbol, una de las trage-
dias más impactantes fue el ac-
cidente aéreo del Chapecoense 
en 2016, cuando el avión que 
transportaba al equipo brasile-

ño a la final de la Copa Suda-
mericana se estrelló en Colom-
bia, dejando 71 muertos.

La historia también recuerda 
el Desastre de Múnich en 1958, 
cuando el avión del Manchester 
United se estrelló al regresar 
de un partido en Yugoslavia. 
Fallecieron 23 personas, inclui-
dos ocho jugadores.

OTRAS MUERTES TRÁGICAS EN 
EL DEPORTE:

Borja Gómez (2025) – Piloto 
español fallecido en accidente.

Emiliano Sala (2021) – Fut-
bolista argentino, accidente de 
avión.

Kelvin Kiptum (2024) – Atleta 
keniano, accidente de tránsito.

Andrés Escobar (1994) – Fut-
bolista colombiano asesinado.

Equipo Torino (1949) – Plan-
tel completo falleció en acci-
dente aéreo.

FACTOR

LOS ÁNGELES, CALIF.- Una le-
yenda viviente del montículo, 
Clayton Kershaw, alcanzó este 
miércoles una cifra histórica: 
3,000 ponches en su carrera en 
las Grandes Ligas, todos con el 
uniforme de los Dodgers de Los 
Ángeles. El zurdo se convirtió en 
el lanzador número 20 en lo-
grarlo en la historia de la MLB, 
y apenas el tercero en hacerlo 
defendiendo a un solo equipo.

El momento llegó en su último 
lanzamiento del juego ante los 
White Sox de Chicago, cuando 
dominó a Vinny Carpa con un 
envío que rozó la esquina de la 
zona de strike. La reacción fue 
inmediata: el Dodger Stadium 
se puso de pie para ovacionar 
al ídolo que ha vestido sus colo-
res durante 18 temporadas.

Conmovido, Kershaw saludó 

al público, se quitó la gorra, 
saludó a su familia en las gra-
das y fue abrazado por sus 
compañeros y el mánager Dave 
Roberts.

“Es el último objetivo que 
Clayton debe cumplir en su 
tremenda carrera. Poder ha-
cerlo en casa, frente a nuestra 
afición, lo hace aún más espe-
cial”, expresó Roberts antes del 
juego.

UN ZURDO HISTÓRICO
Kershaw se une a un grupo 

selecto de lanzadores zurdos 
con más de 3,000 ponches, jun-
to a Randy Johnson, Steve Carl-
ton y CC Sabathia. Desde su 
debut en 2008, cuando ponchó 
a Skip Schumacher en su primer 
juego, su carrera ha estado 
marcada por la constancia, el 
dominio y la lealtad a una sola 
franquicia.

En esta histórica jornada, 
el primer ponche llegó en la 
tercera entrada, y el número 
2,999 fue contra Lenyn Sosa 
en la quinta. El estadio entero 
contuvo el aliento hasta el pon-
che final, sabiendo que pre-
senciaban un momento para la 
historia.

“Me encanta lanzar aquí. 
No lo doy por sentado. ¿Quién 
sabe cuántos me quedan? Solo 

quiero disfrutarlo”, dijo el zur-
do hace unas semanas, en re-
ferencia a la etapa final de su 
carrera.

SOLO TRES CON UN SOLO 
UNIFORME

Kershaw se une a Walter Jo-
hnson (Senators) y Bob Gibson 
(Cardenales) como los únicos 
lanzadores en lograr los 3,000 
ponches con un solo equipo. 
Actualmente, es uno de tres pit-
chers activos en ese club, junto a 
Justin Verlander (Giants) y Max 
Scherzer (Blue Jays), este último 
alcanzó la marca como miem-
bro de los Dodgers en 2021.

Desde su debut a los 20 años 
hasta este histórico logro, Kers-
haw ha construido una trayecto-
ria digna del Salón de la Fama, 
y su legado, ya monumental, 
suma ahora otro capítulo inol-
vidable.

FACTOR

CIUDAD DE MÉXICO.- La 
Fórmula 1 podría estar al 
borde de un nuevo terre-
moto. Luego del impacto 
generado por el fichaje de 
Lewis Hamilton con Ferra-
ri, los rumores sobre una 
eventual salida de Max 
Verstappen de Red Bull 
para unirse a Mercedes 
en 2026 crecen cada vez 
más. De concretarse, sería 
el cambio más significativo 
en la F1 moderna, con im-
plicaciones profundas en 
toda la parrilla.

¿POR QUÉ PODRÍA SALIR 
MAX VERSTAPPEN DE RED 

BULL?
Aunque tiene contrato 

con Red Bull hasta 2028, 
reportes desde Europa 
aseguran que existe una 
cláusula de salida al final 
de 2025 si Verstappen está 
en cuarto lugar o peor del 
campeonato tras el Gran 
Premio de Hungría. Actual-
mente, marcha tercero, con 
apenas 9 puntos más que 
George Russell, quien po-
dría, irónicamente, abrirle 
la puerta de salida si lo 
supera.

El propio Verstappen no 
ha sido tajante al negar 
su posible marcha. Mien-
tras tanto, Toto Wolff, jefe 
de Mercedes, ha admitido 
estar en conversaciones 
con su entorno. La falta de 
una renovación con Russe-
ll –cuyo contrato expira en 
2025– da aún más peso a 
la especulación.

¿QUIÉN DEJARÍA SU 
ASIENTO EN MERCEDES?

Mercedes tiene dos pi-
lotos: el experimentado 
George Russell y el joven 
talento Andrea Kimi Anto-
nelli. Si Verstappen llega, 
uno de ellos deberá salir. 
Aunque Wolff afirma que 
podría tener a Russell y 
Max juntos, también ha 
abierto la puerta a ceder 
temporalmente a Antonelli 
a un equipo aliado como 
Williams, Alpine, Aston 
Martin o incluso Cadillac.

Por su parte, Aston Mar-
tin observa con atención. 
El equipo tiene a Fernan-
do Alonso bajo contrato, 
pero Lance Stroll –hijo del 
dueño– ha mostrado se-
ñales de distanciamiento. 
La llegada de un piloto top 
como Verstappen o Russell 
no es una idea descabella-

da para una escudería que 
aspira a crecer.

¿QUÉ PASARÁ CON RED 
BULL SI MAX SE VA?

La posible salida de 
Verstappen sería otro gol-
pe para un equipo que 
ha perdido figuras clave 
como Adrian Newey, Rob 
Marshall, Dan Fallows y 
Jonathan Wheatley. La es-
tructura que llevó al éxito 
a Red Bull en la última dé-
cada parece desmoronarse 
desde la muerte de Dietrich 
Mateschitz, su fundador.

Además del reto técnico 
y del nuevo reglamento de 
2026, Red Bull tendría que 
cubrir, posiblemente, dos 
asientos: el de Verstappen 
y el de Yuki Tsunoda, quien 
no ha convencido pese al 
respaldo de Honda. Solo 
Isack Hadjar parece tener 
asegurado un lugar en la 
organización.

El panorama para Chris-
tian Horner, actual jefe del 
equipo, se complica. La 
partida de su piloto estrella 
podría poner en entredicho 
su continuidad.

UN EFECTO DOMINÓ EN 
LA PARRILLA

La posible llegada de 
Verstappen a Mercedes 
tendría consecuencias en 
cadena. Pilotos como Rus-
sell, Antonelli, Lawson, 
Tsunoda, Pérez, Bottas y 
Zhou podrían verse afec-
tados, generando vacantes 
o movimientos en equipos 
como Racing Bulls, Aston 
Martin, Alpine, Cadillac, 
Williams e incluso Audi.

Algunos equipos, como 
Alpine, que tendrá motores 
Mercedes en 2026, podrían 
servir como destino alter-
nativo para pilotos que 
queden desplazados.

EL PILOTO BUSCA EL
MEJOR AUTO

“El mejor piloto siempre 
busca el mejor auto”, reza 
un dicho en la F1. Hoy, Red 
Bull no lo tiene. Con un fu-
turo incierto tras la salida 
de Newey, un auto menos 
dominante y una lucha in-
terna evidente, el equipo 
de Milton Keynes podría 
dejar de ser el referente 
de la parrilla. Max Versta-
ppen, tetracampeón y aún 
en su mejor momento, bus-
cará un proyecto con ambi-
ción real. Si es Mercedes… 
la F1 no volverá a ser la 
misma.

ViernesViernes
4 de julio de 20254 de julio de 2025
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Lo vinculan al Cártel de 
Sinaloa y enfrenta orden 
de aprehensión en Méxi-
co

FACTOR

LOS ÁNGELES, CALIFOR-
NIA.- El boxeador mexi-
cano Julio César Chávez 

Jr., hijo del legendario cam-
peón Julio César Chávez, 
fue detenido esta semana 
en Los Ángeles por agentes 
del Servicio de Inmigración 
y Control de Aduanas de Es-
tados Unidos (ICE), a pocos 
días de su esperada pelea 
contra el youtuber y boxea-
dor Jake Paul.

La detención fue reali-
zada en coordinación con 
el Departamento de Segu-
ridad Nacional (DHS) y la 
Fiscalía General de la Repú-
blica (FGR) de México. Las 
autoridades informaron que 
Chávez Jr. está vinculado di-
rectamente al Cártel de Si-
naloa, y cuenta con una or-
den de aprehensión vigente 
en México desde marzo de 
2023, por delitos relaciona-
dos con el tráfico de armas, 
municiones y explosivos, así 
como por delincuencia orga-
nizada.

¿Por qué fue arrestado 
Chávez Jr.?

Según un comunicado emi-
tido por el Departamento 
de Seguridad Nacional, 

Julio César Chávez Jr. es 
considerado “una amenaza 
grave para la seguridad 
pública en Estados Unidos”. 
Además, fue señalado como 
afiliado a una organización 
criminal catalogada como 
grupo terrorista por la ad-
ministración del expresiden-
te Donald Trump.

“Este afiliado del Cártel 
de Sinaloa con una orden 
de arresto vigente por trá-
fico de armas, municiones 
y explosivos fue arrestado 
por ICE. Es impactante que 
la administración anterior no 
priorizara su deportación”, 
declaró la subsecretaria Tri-
cia McLaughlin.

La actual administración 
estadounidense, bajo políti-

cas más estrictas, no toleró 
su permanencia en el país. 
“Con el presidente Trump, 
nadie está por encima de la 
ley, incluidos los atletas de 
fama mundial. Nuestro men-
saje es claro: encontraremos 
a los afiliados de cárteles 
y los haremos enfrentar las 
consecuencias”, añadieron 
desde el DHS.

Largo historiaL de 
anteCedentes PenaLes

Chávez Jr., de 39 años, ha 
enfrentado diversos proble-
mas legales a lo largo de 
su carrera, tanto en México 
como en Estados Unidos. El 
DHS presentó un listado de-
tallado de sus antecedentes:

22 de enero de 2012: 
Fue arrestado en California 
por conducir bajo los efec-
tos del alcohol y las drogas, 
además de no contar con li-
cencia de conducir. Fue sen-
tenciado a 13 días de cárcel 
y tres años de libertad con-
dicional.

14 de enero de 2023: Un 
juez federal en México emi-
tió una orden de aprehensión 
en su contra por delincuencia 
organizada con fines de trá-
fico de armas y explosivos. 
Se le acusa de participar en 
redes clandestinas para el 
ingreso ilegal de armas al 
país y de colaborar con su 
fabricación sin los permisos 
correspondientes.

7 de enero de 2024: Fue 
nuevamente detenido por 
posesión ilegal de armas de 
asalto y por la fabricación 
e importación de un rifle de 

cañón corto. Un tribunal en 
EE. UU. lo declaró culpable 
de estos delitos.

ProCeso de extradiCión en Curso

Tras su detención en Ca-
lifornia, la Fiscalía General 
de la República (FGR) con-
firmó que ha iniciado el pro-
ceso legal para solicitar la 
extradición de Chávez Jr. a 
México. Según la institución, 
las autoridades estadouni-
denses han informado ofi-
cialmente sobre la detención 
y manifestaron su disposición 
a colaborar en el trasla-
do del exboxeador al país 
para que enfrente la justicia.

“Julio ‘C’, quien cuenta con 
una orden de aprehensión 
en México por delincuencia 
organizada y tráfico de ar-
mas, fue detenido en la ciu-
dad de Los Ángeles. El pro-
cedimiento de extradición se 
encuentra en marcha confor-
me a la ley”, señaló la FGR.

¿Y su Carrera dePortiva?
La noticia llega en un mo-

mento crítico para Chávez 
Jr., quien recientemente ha-
bía anunciado su regreso al 
ring con una pelea progra-
mada frente a Jake Paul. Sin 
embargo, su situación legal 
podría dejarlo fuera del bo-
xeo indefinidamente.

El hijo del ícono del boxeo 
mexicano enfrenta ahora un 
panorama incierto: acusa-
ciones graves en dos países, 
vínculos con el crimen orga-
nizado y un proceso judicial 
complejo que podría deri-
var en años de prisión.

FACTOR

CIUDAD DE MÉXICO.- La 
familia Chávez emitió este 
miércoles un comunicado ofi-
cial para expresar su pro-
funda consternación ante 
la delicada situación legal 
que enfrenta Julio César ‘N’, 
mejor conocido como Julio 
César Chávez Jr., quien fue 
detenido recientemente en 
Estados Unidos tras ser vin-
culado presuntamente con el 
Cártel de Sinaloa y acusado 
de delitos relacionados con 
el narcotráfico.

Esta noticia ha causado 
gran impacto tanto en Mé-
xico como en el ámbito in-
ternacional, debido a la po-
pularidad y trayectoria del 
boxeador, considerado uno 
de los más mediáticos en la 
historia del pugilismo mexi-
cano. A lo largo de su carre-
ra, Chávez Jr. ha enfrentado 
diversos escándalos públicos 
vinculados al consumo de 
drogas, alcohol y problemas 
legales, además de padeci-
mientos de salud mental que 
han sido motivo de preocu-
pación para su familia y se-
guidores.

un momento CrítiCo 
Para La famiLia Chávez

El arresto del hijo de ‘La 
Leyenda’ ocurrió en territo-
rio estadounidense, donde 
las autoridades lo detuvie-
ron bajo sospechas de aso-
ciación con crimen organiza-
do y tráfico de armas. Ante 
esta situación, la familia ha 
decidido unirse y manifestar 
públicamente su respaldo, 
apelando a la presunción de 
inocencia y al respeto por el 
debido proceso legal.

En el comunicado, la fa-
milia destaca que, pese a 
las dificultades y la presión 
mediática, su prioridad es 
preservar la integridad, 
dignidad y derechos de Ju-
lio César ‘N’ como persona, 

padre e hijo, haciendo un 
llamado a evitar juicios an-
ticipados que puedan dañar 
su imagen pública y perso-
nal.

Confianza en La inoCenCia 
Y en eL sistema de JustiCia

La familia Chávez reafir-
mó su confianza tanto en la 
inocencia de Julio César Jr. 
como en la capacidad de 
las instituciones de justicia, 
tanto en México como en Es-
tados Unidos, para llevar a 
cabo una investigación obje-
tiva y transparente.

“Nuestra familia está pro-
fundamente consternada 
por los acontecimientos re-
cientes. En estos momentos 
difíciles, reiteramos nuestro 
apoyo total e incondicional 
a Julio. Confiamos plena-
mente en su inocencia y en 
la calidad humana que lo 
define. Asimismo, deposita-
mos nuestra esperanza en 
que las autoridades de am-
bos países esclarezcan los 
hechos conforme a derecho 
y a la verdad”, expresa el 
comunicado.

LLamado a La PrudenCia 
Y obJetividad en La 

Cobertura mediátiCa

La familia también dirigió 
un mensaje a los medios de 
comunicación y al público, 
solicitando prudencia y res-
peto durante el proceso le-
gal. Reconocen el interés pú-
blico que genera este caso, 
pero piden que la cobertura 
sea objetiva y que se eviten 
especulaciones que puedan 
interferir en la investigación 
y afectar a terceros.

“Julio es, ante todo, un 
ser humano que ha enfren-
tado retos personales y 
profesionales, y como fa-
milia pedimos respeto para 
garantizar un proceso justo, 
sin prejuicios que vulneren su 
dignidad ni la de quienes lo 
rodeamos”, añadieron.

FACTOR

NUEVA YORK.- En el mun-
do del béisbol, alcanzar la 
marca de 3,000 ponches 
es un logro reservado solo 
para los lanzadores más do-
minantes y consistentes en la 
historia de las Grandes Li-
gas. Esta élite exclusiva está 
conformada por apenas 19 
pitchers que han dejado una 
huella imborrable en la MLB, 
consolidando sus carreras 
con actuaciones memorables 
y récords impresionantes.

noLan rYan, eL reY absoLuto de 
Los PonChes

Liderando esta prestigio-
sa lista se encuentra Nolan 
Ryan, el legendario “Ryan 
Express”, quien tras una 
carrera excepcional de 27 

temporadas, acumuló un 
total asombroso de 5,714 
ponches, la cifra más alta ja-
más registrada en la historia 
de la MLB. Ryan, quien jugó 
para equipos como Houston 
Astros, California Angels, 
Texas Rangers y New York 
Mets, superó el récord histó-
rico de Walter Johnson el 27 
de abril de 1983, cuando 
alcanzó los 3,509 ponches.

Nolan Ryan no solo fue el 
primero en cruzar la barre-
ra de los 5,000 strikeouts, 
sino que también dominó la 
liga ponchando a sus rivales 
como ningún otro, liderando 
la liga en ponches en 11 
ocasiones y logrando en 6 
temporadas superar los 300 
ponches.

La éLite de Los 3,000 PonChes: 

un PasaPorte aL saLón de La 
fama

El hito de los 3,000 pon-
ches ha sido históricamente 
considerado como una espe-
cie de boleto directo al Sa-
lón de la Fama del Béisbol 
en Cooperstown. De los 19 
lanzadores que han logrado 
esta marca, 15 ya han sido 
inmortalizados en la meca 
del béisbol, mientras que 
otros aún están en espera o 
activos.

Entre los lanzadores que 
han alcanzado este umbral, 
destacan figuras como:

Walter Johnson, el primer 
pitcher en la historia en al-
canzar 3,000 ponches, en 
1923, manteniendo el ré-
cord por más de 50 años 
hasta que Bob Gibson lo 
igualó en 1974.

Randy Johnson, uno de 
los lanzadores zurdos más 
dominantes, quien alcanzó 
4,875 ponches y es recono-
cido por ser el más rápido 
en lograr los 3,000 stri-
keouts con solo 362 juegos.

CC Sabathia y Steve 
Carlton, otros zurdos que 
forman parte de este club 
selecto.

Justin Verlander y Max 
Scherzer, dos estrellas acti-
vas que aún podrían aumen-
tar sus totales y seguir esca-
lando posiciones.

Controversias Y ausenCias en 
CooPerstown

No todos los pitchers con 
3,000 ponches están en el 
Salón de la Fama. Roger 
Clemens y Curt Schilling son 
dos notables excepciones. 
Clemens, con 4,672 ponches, 
sigue sin ser elegido debi-
do a las sospechas de uso 
de sustancias para mejo-
rar el rendimiento, mientras 
que Schilling, quien acumuló 
3,116 strikeouts, no ha lo-
grado los votos suficientes 
para ingresar, en parte por 
sus controvertidas declara-
ciones públicas y su relación 
tensa con los medios.

¿quién seguirá 
sumando PonChes?

El club de los 3,000 pon-
ches podría crecer en los 
próximos años, ya que 
lanzadores activos como 
Clayton Kershaw, Max 
Scherzer y Justin Verlander 
continúan en la cima de su 
rendimiento y buscan dejar 

aún más marca en la histo-
ria.

Este selecto grupo re-
presenta la excelencia y la 
constancia en el montículo, 
combinando talento, resis-
tencia y un dominio absoluto 
de la ofensiva rival, dejan-
do un legado que trasciende 
generaciones.

Julio César Chávez Jr. arrestado en EE. UU.
Familia de Julio César expresa 

consternación y apoyo ante 
situación legal del boxeador

Lista ComPLeta de PitChers Con 3,000 o más PonChes en mLb

Jugador Ponches Estado
Nolan Ryan 5,714 Salón de la Fama
Randy Johnson 4,875 Salón de la Fama
Roger Clemens 4,672 No Salón
Steve Carlton 4,136 Salón de la Fama
Bert Blyleven 3,701 Salón de la Fama
Tom Seaver 3,640 Salón de la Fama
Don Sutton 3,574 Salón de la Fama
Gaylord Perry 3,534 Salón de la Fama
Walter Johnson 3,508 Salón de la Fama
Justin Verlander* 3,471 Activo
Max Scherzer* 3,419 Activo
Greg Maddux 3,371 Salón de la Fama
Paul Niekro 3,342 Salón de la Fama
Fergie Jenkins 3,192 Salón de la Fama
Pedro Martínez 3,154 Salón de la Fama
Bob Gibson 3,117 Salón de la Fama
Curt Schilling 3,116 No Salón
CC Sabathia 3,093 Salón de la Fama (2025)
John Smoltz 3,084 Salón de la Fama
Clayton Kershaw* 3,000 Activo

*Jugadores activos

Estos son los pitchers con 3,000 o más ponches en la historia de la MLB
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FACTOR

ZAMORA, ESPAÑA.- El 
mundo del fútbol se 
encuentra conmociona-

do por el trágico acciden-
te automovilístico en el que 
perdió la vida el delantero 
portugués del Liverpool, 
Diogo Jota, mientras viaja-
ba por carretera en territo-
rio español.

A medida que pasan las 
horas, se van esclareciendo 
los motivos detrás de este 
inesperado viaje por tierra 
que realizaba el jugador 
junto a su hermano. Medios 
portugueses y británicos han 
revelado que Jota no podía 
volar debido a una reciente 
intervención médica, lo que 
lo llevó a planear un viaje 
alternativo para regresar a 
Inglaterra de cara al arran-
que de la pretemporada 
con el club inglés.

¿Por qué no viajó en avión?
De acuerdo con Rui Loura, 

editor de deportes de CNN 
Portugal, el delantero de 27 
años había sido sometido 
recientemente a una cirugía 
menor en el pulmón, razón 
por la cual los médicos le 
desaconsejaron volar por 
cuestiones de salud. Por este 
motivo, Jota optó por viajar 
por carretera hasta Santan-
der, en el norte de España, 
donde tenía previsto abor-
dar un ferry hacia el Reino 
Unido.

La información fue con-
firmada también por Dan 
Roan, jefe de deportes de 
BBC Sport, quien indicó que 
el jugador tenía la intención 
de llegar a Liverpool para 
reincorporarse a los entre-

namientos de pretempora-
da que iniciaban el lunes. 
El viaje terrestre comenzó 
en Oporto, Portugal, ciudad 
donde reside la familia del 
futbolista, y tenía como des-
tino final la ciudad inglesa, 
a través de la ruta marítima 
Santander–Plymouth.

un viaje que ya había 
realizado antes

El periodista portugués 
Victor Pinto, colaborador de 
Correio da Manhã TV, reve-
ló que no era la primera vez 
que Jota realizaba este tipo 
de viajes por carretera. De-
bido a molestias pulmonares 
recurrentes, en ocasiones 
evitaba los vuelos, especial-
mente tras cirugías o proce-
sos de recuperación médica. 
De hecho, se supo que el 

futbolista había hecho ese 
mismo recorrido en sentido 
inverso semanas antes, para 
llegar a su boda en Oporto.

el accidente y su imPacto

El fatal accidente ocurrió 
en las cercanías de Zamora, 
una localidad ubicada cerca 
de la frontera con Portugal. 
Medios locales compartieron 
imágenes del vehículo en el 
que viajaba el futbolista, 
severamente dañado tras 
el impacto. Las autoridades 
continúan investigando las 
causas del siniestro, en el 
que también resultó grave-
mente herido su hermano, 
quien fue trasladado a un 
hospital en estado crítico.

La noticia ha causado 
profundo pesar en la comu-
nidad del fútbol internacio-

nal. Compañeros, entrena-
dores, clubes y aficionados 
han expresado su tristeza 
y han rendido homenaje a 
Jota, recordando no solo su 
talento en la cancha, sino 
también su humildad y com-
promiso fuera de ella.

una carrera brillante truncada

Diogo Jota regresaba de 
una lesión sufrida la tem-
porada pasada, y tras una 
breve recaída, se encontra-
ba listo para reintegrarse al 
primer equipo bajo la direc-
ción del nuevo entrenador 
del Liverpool, Arne Slot. El 
técnico había destacado re-
cientemente la importancia 
del portugués en la ofensiva 
del equipo:

“Espero que la gente en-
tienda por qué hemos sido 

cautelosos con su recupera-
ción. Faltan 12 partidos, y 
todos pueden ver la gran 
amenaza que representa 
Jota en el campo”, comentó 
Slot semanas antes del acci-
dente.

Jota había estado fuera 
de acción por una lesión en 
las costillas desde octubre 
de 2024, tras un choque con 
el defensor del Chelsea To-
sin Adarabioyo. Se perdió 
un total de 18 partidos du-
rante ese periodo.

La trágica pérdida de 
Diogo Jota deja un vacío 
enorme no solo en el Liver-
pool y la selección de Por-
tugal, sino en todo el mun-
do del fútbol, donde será 
recordado como un jugador 
talentoso, profesional y que-
rido por sus compañeros.

FACTOR

CIUDAD DE MÉXICO.- Cruz 
Azul prepara su gran golpe 
para el próximo torneo con 
la llegada del mediocam-
pista argentino José Para-
dela, quien dejará las filas 
de Necaxa tras llegar a 
un acuerdo para activar su 
cláusula de rescisión. Fuen-
tes cercanas a ambos clubes 
confirmaron que la opera-
ción está en su etapa final y 
podría hacerse oficial en las 
próximas horas.

detalles del trasPaso 
y cláusula de rescisión

Según las fuentes consul-
tadas, Cruz Azul pagará 
entre 10 y 12 millones de 
dólares para hacerse con los 
servicios de Paradela, una 
cifra que representa una in-
versión significativa para el 
equipo celeste y que Neca-
xa exigió como condición in-
dispensable para liberar al 
jugador. La negociación, que 
se había enfriado en sema-
nas recientes, se reactivó con 
fuerza y los Rayos finalmen-
te cedieron ante las ofertas 
del club de la Noria.

Aunque el pago será dife-
rido en varios plazos, la di-
rectiva de Cruz Azul mostró 
su compromiso con Paradela 
al ofrecerle un contrato de 
entre cuatro y cinco años, 
demostrando la confianza 
que el nuevo director téc-
nico, Nicolás Ricardo Lar-
camón, tiene en el volante 
argentino, quien será pieza 
clave en el esquema del es-
tratega.

Paradela, Pieza fundamental 
Para larcamón

José Paradela llega a 
Cruz Azul como uno de los 
refuerzos más prometedores 
para revitalizar a La Máqui-
na en la Liga MX. El jugador 
sudamericano, conocido por 
su habilidad para conducir 
el balón y su visión en el me-
diocampo, es considerado 
por Larcamón un elemento 
estratégico para dar ma-
yor solidez y creatividad al 
equipo.

imPacto en necaxa y 
negociaciones adicionales

Con la salida de Parade-
la, Necaxa mantiene par-
ticipación en la carta del 
delantero colombiano Diber 
Cambindo, que forma parte 
de las negociaciones entre 
ambos clubes. Se espera 
que esta operación ayude 
a fortalecer la plantilla de 
los Rayos para afrontar el 
próximo torneo.

Por otro lado, Cruz Azul 
también decidió no conti-
nuar con las gestiones para 
fichar a Jeremy Márquez, 
mediocampista del Atlas. La 
diferencia en las formas de 
pago y las condiciones para 
la rescisión llevaron a que 
las negociaciones se estan-
caran, y el jugador seguirá 
defendiendo los colores ro-
jinegros en el futuro inme-
diato.

Próximos Pasos y oficialización

El siguiente paso para 
formalizar la llegada de 
Paradela será la realización 
de los exámenes médicos y 
físicos, tras los cuales se es-
pera que Cruz Azul anuncie 
oficialmente su nuevo re-
fuerzo. El club celeste confía 
en que Paradela aporte el 
dinamismo y la experiencia 
que requieren para buscar 
un mejor desempeño en la 
Liga MX.

FACTOR

ARABIA SAUDITA.- Julián 
Quiñones ha dejado una 
huella importante en su pri-
mera temporada con el Al 
Qadsiah de la Saudi Pro 
League. El delantero colom-
biano-mexicano de 28 años 
terminó la campaña con 20 
goles, posicionándose como 
la figura indiscutible del 
equipo y formando una letal 
dupla ofensiva junto a Pie-
rre-Emerick Aubameyang. 
Entre ambos anotaron un to-
tal de 37 goles, lo que ayu-
dó al equipo a alcanzar el 
cuarto puesto de la liga y a 
disputar la final de la Copa 
de Arabia, donde sucumbie-
ron frente al poderoso Al 
Ittihad, liderado por Karim 
Benzema, que logró un histó-
rico doblete de liga y copa.

al qadsiah va Por el 
máximo goleador de la serie 
a: mateo retegui en la mira

A pesar del éxito ofen-
sivo con Quiñones y Auba-
meyang, la directiva de Al 
Qadsiah no está satisfecha 
y apunta a reforzar aún 
más su ataque. Según fuen-
tes cercanas y reportes del 
periodista Gianluca Di Mar-
zio, especialista en el merca-
do de transferencias, el club 
árabe ha lanzado una ofer-
ta que ronda los 60 millones 
de euros por Mateo Retegui, 
el delantero italiano del 
Atalanta y actual campeón 
de goleo de la Serie A. Re-
tegui, de 26 años, terminó la 
pasada temporada con 25 
goles en 36 partidos, pro-
mediando un gol o asisten-
cia cada 90 minutos, núme-
ros que lo convierten en uno 
de los atacantes más letales 

de Europa.
El Atalanta estaría dis-

puesto a negociar siempre 
y cuando la oferta supere 
los 50 millones de euros, y 
Retegui habría mostrado in-
terés en cambiar de aires, 
seducido por el proyecto mi-
llonario de Arabia Saudita. 
De concretarse la operación, 
Retegui llegaría para ser la 
pieza clave del ataque y 
podría desplazar a alguno 
de los actuales delanteros, 
generando dudas sobre el 
futuro inmediato de Auba-
meyang y quizás del propio 
Quiñones.

el futuro de julián 
quiñones en al qadsiah: 

¿seguirá siendo la estrella?
Julián Quiñones, quien 

tiene contrato vigente con 
Al Qadsiah hasta 2028, es 
actualmente el segundo ju-
gador con mayor valor en la 
plantilla, estimado en 12 mi-
llones de euros según Trans-
fermarkt. Su desempeño ha 
sido clave para que el equi-
po sueñe con seguir crecien-
do y alcanzar títulos, pero la 
posible llegada de Retegui 
podría cambiar la dinámica 
ofensiva y poner presión so-
bre los delanteros actuales.

Por otro lado, Pierre-Eme-
rick Aubameyang, de 36 
años, enfrenta una situación 
contractual delicada, ya 
que su vínculo con el club 
expira el próximo verano. 
La llegada de un joven y 
goleador delantero como 
Retegui podría complicar su 
permanencia en el equipo, 
especialmente consideran-
do la intención del club de 
apostar por futbolistas con 
proyección y en mejor esta-
do físico.

FACTOR

CIUDAD DE MÉXICO.- En un 
movimiento histórico para el 
fútbol mexicano, los Pumas 
de la UNAM han confirma-
do la incorporación del ex-
perimentado mediocampista 
galés Aaron Ramsey, quien 
llega como agente libre tras 
finalizar su contrato con el 
Cardiff City. A sus 34 años, 
el internacional europeo bus-
cará dejar huella en la Liga 
MX y aportar su jerarquía al 
conjunto auriazul para el tor-
neo Apertura 2025.

un fichaje de imPacto 
internacional

La llegada de Ramsey ha 
sido presentada con bombo 
y platillo por parte del Club 
Universidad Nacional, que 
publicó un emotivo video en 
redes sociales repasando 
los mejores momentos del 
jugador en clubes como el 
Arsenal, donde se convirtió 
en ídolo, así como en la Ju-
ventus, donde ganó títulos en 
el fútbol italiano.

Su fichaje representa un 
golpe mediático y deportivo 
para el equipo dirigido por 
Gustavo Lema, que busca 
protagonismo en la próxima 

campaña. Ramsey ya pasó 
los exámenes médicos y 
firmó contrato por una tem-
porada, hasta el verano de 
2026, convirtiéndose así en 
la incorporación estelar del 
club para este semestre.

debut inminente en el Pumas fest

El debut del galés con la 
camiseta auriazul podría 
ocurrir este mismo fin de 
semana, cuando los Pumas 
enfrenten al Leganés de 
España en el tradicional Pu-
mas Fest, evento en el que se 
presentará también el nuevo 
uniforme del equipo.

En cuanto a la Liga MX, 
Ramsey podría tener sus 
primeros minutos oficiales 
el sábado 12 de julio, en la 
Jornada 1 ante Santos La-
guna, en calidad de visitan-
te. Su debut en casa, ante la 

afición del Estadio Olímpico 
Universitario, está progra-
mado para el domingo 20 
de julio, frente al Pachuca.

una carrera de élite euroPea

Aaron Ramsey ha tenido 
una trayectoria destacada 
en el fútbol de primer nivel. 
Formado en las fuerzas bá-
sicas del Cardiff City, debutó 
profesionalmente a los 16 
años, y pronto fue fichado 
por el Arsenal, donde vivió su 
etapa más larga y exitosa.

A lo largo de su carrera, 
ha defendido los colores 
de varios clubes europeos, 
participando en Premier 
League, Serie A, Ligue 1 y 
la Scottish Premiership. Ade-
más, ha sido pieza clave en 
la selección nacional de Ga-
les, disputando Eurocopas y 
la Copa del Mundo.

trayectoria comPleta 
de aaron ramsey:

Cardiff City | 2006-2008
Arsenal | 2008-2019
Nottingham Forest (prés-

tamo) | 2010
Cardiff City (préstamo) | 2011
Juventus | 2019-2022
Rangers | 2022
Niza | 2022-2023
Cardiff City | 2023-2025

Necaxa y Cruz Azul 
cierran acuerdo 
por el fichaje de 

José Paradela

El motivo detrás del viaje 
por carretera de Diogo Jota

De Gales a CU: Ramsey es nuevo jugador de Pumas

Julián Quiñones destaca en Arabia Saudita, 
pero Al Qadsiah va por goleador de la Serie A



En acciones de la liga de 
softbol 

Lenis Hernández / FACTOr

SABINAS, COAH.- Los re-
presentantes del equipo 
Roper sacaron ventaja de 
partido de softbol varonil, 
correspondiente a la quinta 
serie de la liga denominada 
“Bola Puesta”; encuentro de-
portivo que se jugó la tarde 
del pasado miércoles en el 
campo Aurrerá  

Allí, ambas novenas se 
internaron al diamante dis-
puestas a llevarse el triunfo 
del partido, con todo y eso, 
finalmente los audaces Ro-

per aseguraron la victoria; 
luego de contabilizar en la 
pizarra un marcador de 23 
carreras contra 9.

De esta manera se de-
sarrolló dicho encuentro de 

softbol; donde ambas nove-
nas luchan semana tras se-
mana por posicionarse entre 
los mejores lugares en lo que 
respecta al “standing” gene-
ral de dicha liga.
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En quinta serie de la liga 
de softbol “Bola Puesta” 

Lenis Hernández / FACTOr

SABINAS, COAH.- Los re-
presentantes del equipo 
Tigres sacaron ventaja de 
partido de softbol varonil, 
correspondiente a la quinta 
serie  de la liga denomina-
da “Bola Puesta”; luego de 
enfrentar y derrotar a sus 
rivales; los Profes.

Encuentro deportivo que 
se jugó la noche del pasado 
miércoles en el campo Au-
rrera ante decenas de afi-
cionados que se dieron cita 
puntualmente en el espacio 
deportivo con la intención 
de apoyar a sus novenas fa-
voritas.

Asegurando la victoria 
el conjunto felino; luego de 
contabilizar en la pizarra fi-
nal un impresionante marca-
dor de 25 carreras contra 3. 
Con esta victoria, el conjunto 
felino sigue en pie de lucha 
por escalar hacia los prime-
ros lugares en lo que respec-
ta al “standing” general de 
la liga.

Taller Salinas domina a los AstrosTaller Salinas domina a los Astros
En serie de softbol de la En serie de softbol de la 
liga “Bola Puesta”liga “Bola Puesta”

Lenis Hernández / Lenis Hernández / FACTOrFACTOr

SSABINAS, COAH.- Los ABINAS, COAH.- Los 
representantes del representantes del 
equipo Taller Sali-equipo Taller Sali-

nas vencieron en lo que fue nas vencieron en lo que fue 
partido correspondiente a partido correspondiente a 
quinta serie  de la liga de quinta serie  de la liga de 
softbol “Bola Puesta” a su softbol “Bola Puesta” a su 
similar, los Astros, encuentro similar, los Astros, encuentro 
deportivo que tuvo como deportivo que tuvo como 
sede el campo Aurrera.sede el campo Aurrera.

Allí, la afición acudió pun-Allí, la afición acudió pun-
tualmente para ser partí-tualmente para ser partí-
cipes de este emocionante cipes de este emocionante 
juego de pelota; donde muy juego de pelota; donde muy 
pocas carreras de diferen-pocas carreras de diferen-
cia se mantuvieron desde el cia se mantuvieron desde el 
arranque de la primera en-arranque de la primera en-
trada de acción; hasta que trada de acción; hasta que 
finalmente los actuales cam-finalmente los actuales cam-
peones Taller Salinas canta-peones Taller Salinas canta-
ron victoria.ron victoria.

Luego de contabilizar en Luego de contabilizar en 
la pizarra final un apretado la pizarra final un apretado 
marcador de 13 carreras marcador de 13 carreras 
contra 12. Con este resul-contra 12. Con este resul-
tado, los del Taller Salinas tado, los del Taller Salinas 
contabilizan tres juegos ga-contabilizan tres juegos ga-
nados, y un perdido en lo nados, y un perdido en lo 
que va de esta temporada, que va de esta temporada, 
en tanto los Astros acumulan en tanto los Astros acumulan 
un total de 2 juegos a favor, un total de 2 juegos a favor, 
y 3 en contra.y 3 en contra.

Roper blanquea a Fénix en “Bola Puesta” Tigres castigan a los Profes en Softbol
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Héctor Herrera / Factor

SALTILLO, COAH.- 
El dirigente estatal de 
la CTM, Tereso Me-

dina Ramírez, afirmó que 
en Coahuila se cierran filas 
en defensa de la estabilidad 
laboral y la preservación de 
las fuentes de empleo, por lo 
que advirtió que no se per-
mitirá la actuación de agi-
tadores profesionales que 
pongan en riesgo el desarro-
llo económico del estado.

Las declaraciones surgen 
tras el paro solidario realiza-
do en la planta Mahle Pisto-
nes, el cual, explicó Medina, 
responde a un acto de resis-

tencia frente a la intromi-
sión de sindicatos externos 
que, según dijo, solo buscan 
generar conflictos laborales 
y ahuyentar las inversiones 
que han consolidado a la 
región como un referente 
industrial.

El líder sindical recor-
dó que en Coahuila se han 
mantenido más de 30 años 
sin huelgas, lo que ha sido 
posible gracias a un sindi-
calismo responsable que 
ha privilegiado el diálogo 
y la construcción de acuer-
dos. “Esto ha permitido un 
entorno de estabilidad que 
beneficia tanto a trabajado-
res como a empresarios”, 

señaló.
En este contexto, Medi-

na reconoció los cambios 
impulsados por la reforma 
laboral, que otorgan a los 
trabajadores el derecho de 

elegir libremente al sindi-
cato que los represente en 
la negociación colectiva. 
Sin embargo, alertó sobre 
intentos recientes de mani-
pulación y presión externa, 

como ocurrió en Mahle, 
donde grupos ajenos al en-
torno laboral local buscaron 
intervenir de manera inde-
bida.

“El derecho de los tra-
bajadores a decidir debe 
ejercerse en libertad, sin 
amenazas, sin presiones y 
sin acoso”, subrayó el diri-
gente cetemista, al tiempo 
que insistió en que el interés 
superior debe centrarse en 
conservar el empleo y ga-
rantizar la continuidad de la 
paz laboral que caracteriza a 
la entidad.

Asimismo, recordó la re-
ciente firma del Pacto So-
cial para la Estabilidad La-

boral, un acuerdo histórico 
en el que participaron sin-
dicatos, empresarios, uni-
versidades, medios de co-
municación y los gobiernos 
locales. El objetivo, dijo, es 
claro: mantener la armonía 
laboral como base del desa-
rrollo y la competitividad de 
Coahuila.

Finalmente, Tereso Me-
dina reiteró que la CTM 
defenderá siempre los de-
rechos de los trabajadores, 
pero también el clima de 
paz que ha permitido a la 
entidad destacar a nivel na-
cional como una tierra fértil 
para la inversión y el em-
pleo digno.

CTM cierra filas en defensa de la 
estabilidad laboral en Coahuila

Héctor Herrera / Factor

SALTILLO, COAH.- Ante 
la severa crisis hídrica que 
atraviesa la Comarca Lagune-
ra, el gobernador Manolo Ji-
ménez Salinas informó que se 
analiza la implementación del 
bombardeo de nubes como 
una medida extraordinaria 
para estimular lluvias en la 
región. Esta técnica se plantea 
como una alternativa urgente 
para apoyar al sector agrícola, 
uno de los más afectados por 
la escasez de agua.

Jiménez Salinas explicó 
que este proyecto se desa-
rrollaría en coordinación con 
el gobierno del estado de 
Durango, y que ya se están 
llevando a cabo los trámites 
necesarios para obtener las 
autorizaciones correspon-
dientes. La intención es acele-
rar el proceso para que pueda 

ponerse en marcha tan pronto 
como existan las condiciones 
climatológicas adecuadas.

El mandatario estatal deta-
lló que la propuesta fue pre-
sentada por empresarios de la 
Laguna, así como por el equi-
po técnico de la Secretaría de 
Desarrollo Rural de Coahuila. 
“Estamos afinando los deta-
lles del proyecto para avanzar 
lo más rápido posible y apro-
vechar cualquier oportunidad 
que nos permita generar llu-
vias”, expresó.

Si bien las recientes pre-
cipitaciones han beneficiado 
varias regiones del estado, 
incluida La Laguna, el pro-
blema de fondo radica en los 
bajos niveles de las presas 
ubicadas en territorio duran-
guense, lo cual ha provocado 
que este año solo se pueda 
realizar un mini ciclo agríco-
la, afectando directamente la 

producción y el empleo en el 
campo.

El gobernador aclaró que 
el bombardeo de nubes se 
contempla únicamente para 
la región lagunera, ya que ahí 
se concentra la problemática 
más aguda relacionada con la 
falta de agua para uso agríco-
la. “Tenemos claro que la si-
tuación es crítica en esa zona, 
por eso enfocamos esfuerzos 
específicos para atenderla”, 
apuntó.

Además, Jiménez Salinas 
adelantó que en los próximos 
días se pondrá en marcha el 
Programa de Empleo Tempra-
no, un esquema de apoyo que 
contará con una bolsa de 75 
millones de pesos. Este recur-
so será destinado a respaldar 
a los productores del campo 
que se han visto severamente 
afectados por la reducción del 
ciclo agrícola.

Con estas acciones, el go-
bierno de Coahuila busca 
ofrecer soluciones tanto in-
mediatas como de mediano 
plazo, en un esfuerzo con-
junto con el sector privado y 
autoridades vecinas, para en-
frentar los efectos de la sequía 
y salvaguardar la economía 
agrícola de una de las regio-
nes más productivas del norte 
del país.

Héctor Herrera / Factor

SALTILLO, COAH.- La 
violencia doméstica tiende a 
dispararse durante los fines de 
semana, principalmente por el 
consumo excesivo de alcohol, 
lamentó Mayra Valdés Gonzá-
lez, secretaria de las Mujeres 
en el estado. Ante este pano-
rama, la funcionaria destacó 
que se están llevando a cabo 
pláticas sobre nuevas masculi-
nidades en distintas industrias 
como estrategia preventiva.

Valdés explicó que los epi-
sodios de violencia en el en-
torno familiar aumentan con-
siderablemente entre viernes y 
domingo, debido a que en mu-
chos casos el alcohol desinhi-
be comportamientos agresi-
vos, principalmente por parte 
de los varones. Esta situación 
preocupa a las autoridades, ya 
que pone en riesgo a mujeres, 
niñas y niños dentro del hogar.

En respuesta, la Secretaría 
de las Mujeres ha implemen-
tado un programa de inter-
vención directa en centros 
de trabajo, especialmente en 

el sector industrial, donde se 
desarrollan talleres enfocados 
en promover formas sanas de 
ejercer la masculinidad, fo-
mentar la empatía y desarticu-
lar patrones de comportamien-
to violentos.

“Es en el núcleo familiar 
donde muchas veces se dan 
las primeras manifestaciones 
de violencia, y queremos rom-
per ese ciclo desde la raíz. Por 
eso trabajamos directamente 
con los hombres, para sensibi-
lizarlos y hacerlos conscientes 
de su papel en la construcción 
de relaciones más igualitarias 
y libres de agresión”, señaló 
Valdés.

Las pláticas, que ya se han 
realizado en varias empresas, 
han contado con la participa-
ción activa de trabajadores y 
supervisores. Según la secre-

taria, la respuesta ha sido po-
sitiva y ha abierto espacios de 
reflexión donde los asistentes 
reconocen la importancia de 
desaprender conductas apren-
didas y asumir una actitud más 
responsable dentro de sus ho-
gares.

Además, este tipo de inter-
venciones buscan generar un 
efecto multiplicador: que los 
participantes no solo cambien 
su conducta, sino que también 
influyan en su entorno inme-
diato, tanto en sus familias 
como en sus comunidades. 
“La prevención de la violencia 
es una tarea de todos, y debe 
empezar desde el cambio cul-
tural”, agregó.

Finalmente, Mayra Val-
dés reiteró el compromiso 
del gobierno del Estado para 
seguir impulsando acciones 
que combatan la violencia de 
género desde una perspectiva 
integral. “Mientras una mujer 
viva con miedo, aún tenemos 
trabajo por hacer. Queremos 
hogares seguros, relaciones 
sanas y una sociedad más justa 
para todos”, concluyó.

Analizan bombardeo de nubes como alternativa 
para mitigar crisis hídrica en La Laguna

Buscan prevenir violencia familiar con 
pláticas de masculinidades en industrias

Héctor Herrera / Factor

SALTILLO, COAH.- La ti-
tular de la Fiscalía de Muje-
res y la Infancia en Coahuila, 
Katy Salinas Pérez, lamentó 
que los casos de abuso se-
xual contra niñas y niños se 
presentan con mayor fre-
cuencia en las zonas rurales 
del estado, donde factores 
como el aislamiento, la fal-
ta de denuncia y la cercanía 
con los agresores complican 
la atención oportuna de estos 
delitos.

Salinas señaló que, aunque 
el abuso sexual infantil es un 
problema que se registra en 
todos los entornos sociales, 
preocupa especialmente su 
incidencia en comunidades 
alejadas, donde las víctimas 
enfrentan mayores obstáculos 
para recibir apoyo y donde, 
en muchos casos, los agreso-
res forman parte del círculo 
familiar o cercano.

“En las áreas rurales hay 
muchas condiciones que fa-
vorecen el silencio: el miedo, 
la dependencia económica, 
la falta de acceso a servicios 
y, en ocasiones, la normali-
zación de la violencia. Esto 
hace que los delitos no se de-
nuncien a tiempo o, incluso, 

nunca salgan a la luz”, expli-
có la fiscal.

Ante esta situación, la Fis-
calía ha reforzado las accio-
nes de prevención, detección 
y atención en las regiones 
más alejadas del estado, me-
diante brigadas móviles y 
campañas de sensibilización 
en coordinación con autori-
dades municipales y educati-
vas. El objetivo, dijo Salinas, 
es acercar la justicia a quie-
nes más la necesitan.

La funcionaria destacó 
que también se trabaja en 
fortalecer la capacitación de 
personal docente, médico y 
comunitario para que puedan 
identificar signos de abuso 
en los menores y activen los 
protocolos de protección de 
forma inmediata. “La inter-
vención temprana puede mar-
car la diferencia en la vida de 
una niña o un niño víctima de 

violencia”, subrayó.
Asimismo, hizo un llama-

do a las familias y comuni-
dades a no guardar silencio, 
a confiar en las instituciones 
y a denunciar cualquier señal 
de abuso. “El primer paso 
para erradicar estos crímenes 
es romper el miedo y saber 
que hay un sistema de justicia 
dispuesto a proteger a las víc-
timas”, afirmó.

Finalmente, Katy Salinas 
reiteró el compromiso de la 
Fiscalía de Mujeres y la In-
fancia de continuar con una 
política de cero tolerancia a 
los delitos sexuales contra 
menores, especialmente en 
las zonas más vulnerables. 
“Ni una niña ni un niño de-
ben vivir con miedo. Nuestra 
labor es garantizar que su 
voz sea escuchada y que sus 
derechos sean defendidos”, 
concluyó.

Héctor Herrera / Factor

SALTILLO, COAH.- La 
Dirección del Registro Civil 
de Coahuila ha incrementado 
significativamente la cober-
tura de sus servicios median-
te la estrategia de brigadas 
en territorio, con el objetivo 
de facilitar8 trámites a la 
población, informó Catalina 
Labastida Pérez, directora de 
la dependencia.

Labastida destacó que 
mientras en 2023 se realiza-
ron únicamente cuatro briga-
das, en 2024 la cifra aumentó 
a 54, y en lo que va del año 
ya suman 57 brigadas des-
plegadas en barrios, colonias 
y ejidos de diferentes muni-
cipios del estado. Estas ac-
ciones, señaló, han sido fun-
damentales para acercar los 

servicios del Registro Civil a 
quienes más lo necesitan.

La funcionaria explicó que 
este modelo no solo permite 
realizar trámites de forma 
más accesible, sino también 
a un costo considerable-
mente menor. Por ejemplo, 
mientras un trámite en una 
oficialía puede tardar hasta 
diez días y costar mil pesos, 
en una brigada los costos se 
reducen drásticamente: una 
aclaración cuesta 50 pesos, 
un acta foránea 40 pesos y 
un acta local solo 20 pesos.

“Se trata de apoyar a la po-
blación no solo con trámites 
más sencillos, sino también 
con ahorros importantes en 
su economía familiar”, seña-
ló Labastida, quien recono-
ció el esfuerzo del personal 
del Registro Civil por sumar-

se a esta estrategia y ofrecer 
un servicio ágil y eficiente.

En cuanto al impacto de 
estas brigadas, la directora 
detalló que en 2023 se otor-
garon mil 081 servicios; en 
2024 la cifra se disparó a 24 
mil 650, y en lo que va del 
presente año ya suman 22 
mil 857 trámites realizados 
en el marco de estas jornadas 
itinerantes.

Labastida Pérez subrayó 
que el éxito de este progra-
ma radica en la cercanía con 
la comunidad, pues muchas 
personas que no pueden 
acudir a las oficialías por 
cuestiones económicas o 
de distancia, ahora tienen 
la oportunidad de resolver 
trámites legales importantes 
cerca de su hogar y de ma-
nera rápida.

Finalmente, agradeció el 
respaldo del personal que 
participa en las brigadas, 
destacando su compromiso 
con la población. “Gracias 
al esfuerzo de todas y todos, 
podemos seguir fortalecien-
do una institución cercana, 
eficiente y humana”, conclu-
yó.

Prevalecen abusos sexuales contra menores en 
zonas rurales: Fiscalía de Mujeres e Infancia

Amplían cobertura del Registro Civil con brigadas en colonias y ejidos

@periodicofactorcoahuila

@elfactorenlinea
El factor

factorcoahuila.com



2D2D REGIONES REGIONES | factorcoahuila.com| factorcoahuila.comRegión Carbonífera, COAHUILA Región Carbonífera, COAHUILA | | Viernes 4 de julio de 2025Viernes 4 de julio de 2025

Entrega DIF Torreón alimentos, agua y Entrega DIF Torreón alimentos, agua y 
cobijas en colonias afectadas por lluviascobijas en colonias afectadas por lluvias

FACTOR

TORREÓN, COAH.- Este 
jueves, el alcalde Román 
Alberto Cepeda González 
presidió la ceremonia de 
graduación de la cuarta ge-
neración del programa de 
educación para personas in-
fractoras, operado por el Cen-
tro de Justicia Municipal. En 
esta ocasión, 22 participantes 
concluyeron sus estudios de 
preparatoria abierta. 

En su mensaje, el Presiden-
te Municipal felicitó a las 11 
mujeres y 11 hombres que se 
graduaron dentro del progra-
ma promovido por el Siste-
ma Homologado de Justicia 
Cívica que se implementa en 
Torreón desde la anterior Ad-
ministración. 

“Felicidades a las mujeres y 
hombres que hoy se gradúan y 
que van desde los 17 hasta los 
58 años de edad. Son un gran 
ejemplo de superación”.

Cepeda González dijo que a 
través del Sistema Homologa-
do de Justicia Cívica, Torreón 
es un ejemplo en el país por 
su impartición, y precisó que 
desde 2023 se han graduado 
108 personas del programa de 
estudios.

“El nuevo Sistema Homo-
logado de Justicia Cívica tie-
ne que ver con una iniciativa 
propia de la Administración, 
con la buena coordinación con 
el Gobierno del Estado, pero 
también con un trabajo con-
junto con la sociedad”.

Asimismo, el edil dijo a los 
22 graduados que tomar la de-
cisión de continuar sus estu-
dios al margen de la circuns-
tancia, es un logro que debe 
reconocerse, y agregó que si 
alguno desea continuar con su 
preparación profesional reci-
birá el apoyo de la Adminis-
tración Municipal.

“Están demostrando que sí 
se puede, que soñar no cues-
ta, pero que para cumplir esos 
sueños se requiere dedicación, 
tiempo y voluntad. Ustedes 
decidieron hacerlo y cuentan 
con un Gobierno Estatal y un 
Gobierno Municipal compro-
metidos a apoyarlos si quieren 

seguir estudiando, porque los 
sueños no tienen límite de 
tiempo ni edad. Torreón tiene 
grandes cosas y valores, pero 
lo más valioso es su gente, y 
ustedes son muestra que la 
gente de Torreón y de Coahui-
la siempre pueden más”.

Por su parte, Martha Esther 
Rodríguez Romero, directora 
del Centro de Justicia Munici-
pal, destacó que este modelo 
de justicia es más humano, 
más cercano y transforma-
dor, y reconoció al Presidente 
Municipal por su liderazgo y 
respaldo constante para la im-
plementación del mismo.

“Celebramos un avance 
en la vida de 22 personas, su 
graduación de preparatoria 
abierta y este logro no es una 
casualidad, es fruto de un mo-
delo que pone a las personas 
al centro, que apuesta por la 
reintegración, la capacitación 
y la dignidad como pilares de 
un nuevo enfoque de justicia, 
y que también es resultado del 
compromiso que instituciones 
como el Centro de Justicia 
Municipal hemos asumido 
para generar segundas oportu-
nidades reales”.

Señaló que esta cuarta ge-
neración de graduados cierra 
un ciclo de ocho meses de 
formación académica con un 
total de 22 módulos cursados 
y concluidos con éxito, y des-
tacó que sus estudios también 
impactan en sus familias, en 
sus entornos y en el tejido so-
cial que se busca reconstruir 
desde cada acción de Gobier-
no.

Hugo Dávila Prado, coor-
dinador municipal de Mejora 
Coahuila, en representación 
del gobernador Manolo Jimé-
nez Salinas, felicitó al Alcal-
de por el trabajo permanente 
en la ciudad, como ha sido 
recientemente con el tema de 

lluvias, y reconoció la valen-
tía de los alumnos que hoy se 
gradúan por buscar una mejor 
calidad de vida.

A nombre de los graduados, 
Jessica Iliana Pizaña Delgado, 
resaltó que hoy pueden cele-
brar los logros, los desafíos 
superados y las experiencias 
vividas durante el tiempo de 
estudio.

“Hemos adquirido conoci-
mientos y habilidades, pero 
lo más importante es que he-
mos cultivado sueños, valores 
y el coraje para enfrentar el 
mundo. Agradecemos al al-
calde Román Alberto Cepeda 
González, y a la directora del 
Centro de Justicia Municipal, 
por abrir este programa y fa-
cilitarnos todos los medios 
para que hoy terminemos 
satisfactoriamente nuestros 
estudios”. 

Román Cepeda preside la ceremonia de graduación del 
Programa de Educación para Personas Infractoras

FACTOR

TORREÓN, COAH.- Con 
el objetivo de salvaguardar 
la integridad de los ciuda-
danos que asisten a centros 
nocturnos durante los fines 
de semana, la Dirección de 
Transporte Público Muni-
cipal, en coordinación con 
la Dirección de la Juven-
tud, intensificó el programa 
“Zona Taxi”, integrando a 
trabajadores de bares y es-
tablecimientos de diversión 
a esta estrategia que busca 
prevenir los accidentes via-
les por consumo de alcohol.

César Alvarado Mendo-
za, director de Transporte 
Público Municipal, explicó 
que esta nueva fase del pro-
grama busca que meseros, 
guardias, gerentes y encar-
gados de bares promuevan 
entre sus clientes el uso de 
transporte público para re-
gresar a sus casas seguros.

Para tal efecto, se propor-
cionó al personal de cen-
tros de diversión nocturna 
información sobre las áreas 
designadas de taxis y se les 

colocó un distintivo para 
identificar a quienes cola-
boran activamente con el 
programa.

Además, el director dijo 
que como parte del refor-
zamiento, se colocaron 
banners informativos en ac-
cesos y baños de los bares 
participantes, con el fin de 
generar conciencia entre los 
asistentes sobre la importan-
cia de optar por un transpor-
te seguro y ordenado. 

“Queremos que esta cam-
paña se expanda y que todos 
los actores sociales se su-
men para garantizar la segu-
ridad de la ciudadanía”.

Alvarado Mendoza men-
cionó que el programa 
contempla además la super-
visión a los choferes para 
verificar que cuenten con 

su documentación en orden 
y brinden un buen servicio 
al usuario.  Así como la co-
locación de conos naranjas 
para delimitar las zonas de 
abordaje.

Dijo que actualmente los 
puntos donde se ubican son 
en calle Degollado y aveni-
da Morelos; calzada Colón 
y Morelos; Morelos frente a 
Plaza Mayor; y Matamoros 
entre Leona Vicario y Ga-
leana. 

“Las áreas mencionadas 
serán monitoreadas cada 
fin de semana, y de manera 
progresiva se replicará el es-
quema en otras zonas como 
el bulevar Independencia, El 
Fresno, la avenida Cobián y 
otros sectores con alta con-
centración de bares”, señaló.

El funcionario indicó que 
con estas acciones la Ad-
ministración Municipal del 
alcalde Román Alberto Ce-
peda González, refrenda su 
compromiso con la ciudada-
nía de Torreón, al continuar 
impulsando un servicio de 
transporte público que prio-
rice la seguridad al usuario.

Refuerzan programa “Zona Taxi” con la colaboración 
de trabajadores de centros nocturnos

FACTOR

TORREÓN, COAH.- 
Ante las recientes 
precipitaciones re-

gistradas en la ciudad, el 
Sistema para el Desarrollo 
Integral de la Familia (DIF) 
Torreón realizó la entrega 
de apoyos a familias de las 

colonias Los Agaves, Villa 
San Agustín y el ejido La 
Rosita. 

Los apoyos consistieron 
en alimentos, agua potable, 
cobijas y pañales, con el fin 
de atender las necesidades 
más urgentes de las personas 
afectadas por la contingencia.

La presidenta honoraria 
de DIF Torreón, la señora 
Selina Bremer de Cepeda, 
encabezó las acciones en 
campo, acompañada por 
regidores y directores de 
diversas dependencias mu-
nicipales, quienes trabaja-
ron en conjunto para brindar 
ayuda inmediata a las fami-
lias que lo requieren.

“En momentos difíciles es 
cuando más debemos estar 

cerca de las familias. Este es 
un trabajo en equipo que re-
fleja el compromiso de esta 
Administración con quienes 
más lo necesitan”, expresó.

Por su parte, la directora 
general del DIF Torreón, 
Marlene Martínez Valdés, 
explicó que por instruccio-
nes del alcalde Román Al-
berto Cepeda González, se 
coordinó la atención junto 
con las direcciones de Pro-
tección Civil y Desarrollo 
Social para ubicar las zonas 
más afectadas y responder 
de manera oportuna.

“Desde el primer momen-
to se trabajó con rapidez y 
responsabilidad para llevar 
ayuda a quienes se encuen-
tran en condiciones vulnera-

bles. Nuestro objetivo es no 
dejar a nadie atrás”.

Con estas acciones, DIF 
Torreón refrenda su com-
promiso social de brindar 
atención digna, cercana y 

solidaria a la población, es-
pecialmente en situaciones 
de emergencia, trabajando 
siempre en unidad con las 
diferentes áreas del Gobier-
no Municipal.

factorcoahuila.com @periodicofactorcoahuila@elfactorenlineaEl factor
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Gerardo rico / FacTor

SALTILLO, COAH.- Un 
incendio domiciliario alar-
mó a vecinos de la colonia 
Vista Hermosa la noche de 
este miércoles, luego de 
que una resistencia eléc-
trica para calentar agua 
quedara conectada y pro-
vocara que un sillón se 
incendiara al interior de la 
vivienda.

El siniestro ocurrió sobre 
la calle 11, casi esquina con 

Avenida Oriente, cuando el 
aparato eléctrico —presun-
tamente olvidado— generó 
un sobrecalentamiento que 
terminó por prender fuego 
al mueble.

Elementos del Cuerpo de 
Bomberos acudieron rápi-
damente al lugar y, ante el 
reporte de posibles perso-
nas atrapadas, forzaron la 
entrada rompiendo la cha-
pa de la puerta principal.

Los apagafuego lograron 
controlar las llamas a tiem-

po, evitando que el fuego 
se propagara al resto de las 
habitaciones.

Afortunadamente, no se 
registraron personas lesio-
nadas, ya que los propieta-
rios se encontraban al fon-
do del domicilio y lograron 
mantenerse a salvo.

El incidente dejó úni-
camente daños materiales 
y pone de nuevo en evi-
dencia los riesgos de dejar 
aparatos eléctricos conec-
tados sin supervisión.

HécTor Herrera / FacTor

ARTEAGA, COAH.- Las 
lluvias recientes han signi-
ficado un verdadero respiro 
para la sierra de Arteaga y 
sus habitantes, en especial 
para los agricultores que 
dependen de este temporal 
para sostener sus cosechas 
y el trabajo en el campo, 
reconoció la alcaldesa Ana 
Karen Sánchez Flores.

“Sí, definitivamente ya 
esperábamos esta tempo-
rada. Para la sierra y para 
todos los agricultores, las 
lluvias hacen mucho bene-
ficio”, expresó la presiden-
ta municipal, al destacar 
que las precipitaciones han 
sido constantes a lo largo 
de la semana, registrándo-
se en distintos cañones y 
zonas productivas del mu-
nicipio.

La humedad que han de-
jado las lluvias también ha 
sido clave para contener po-
sibles incendios forestales, 
a pesar de que se han pre-
sentado algunas fumarolas y 
pequeños conatos provoca-
dos por descargas eléctricas. 
Gracias a la coordinación 
con las brigadas municipa-
les y los reportes ciudadanos 
recibidos a través de grupos 
de WhatsApp, estos inci-
dentes se han controlado de 

manera oportuna.
“Estamos muy pendien-

tes de las zonas propensas 
a afectaciones. Afortunada-
mente no ha habido desla-
ves ni cierre de vialidades. 
Protección Civil ha estado 
activo en todo momento”, 
aseguró la alcaldesa, quien 
también agradeció la cola-
boración de la comunidad 
en tareas de prevención.

Como medida adicional, 
el gobierno municipal ha 
implementado operativos 
especiales como el “carru-
sel” para evitar accidentes 
durante las lluvias. La se-
mana pasada, por ejemplo, 
se presentaron fuertes preci-
pitaciones y granizadas que 
motivaron la activación de 
protocolos viales y apoyo 
a conductores en distintos 
puntos del municipio.

En materia de tecnolo-
gía, Sánchez Flores informó 

que se analiza la compra 
de drones para labores de 
monitoreo en prevención 
de incendios y atención a 
emergencias derivadas de 
fenómenos naturales. “Esta-
mos viendo qué equipos nos 
pueden servir. Dependiendo 
del presupuesto podríamos 
adquirirlos este año o pro-
gramarlos para el próximo”, 
indicó.

Aunque Arteaga no en-
frenta actualmente proble-
mas de migración o des-
plazamiento forzado, la 
alcaldesa destacó la impor-
tancia de estar preparados 
para cualquier situación 
extraordinaria. Contar con 
herramientas tecnológicas 
como drones permitiría me-
jorar las rutas de atención, 
trazar estrategias más preci-
sas y dar una respuesta más 
ágil en beneficio de toda la 
población.

Resistencia olvidada desata
incendio en vivienda de Saltillo

Lluvias traen alivio a la sierra de Arteaga 
y fortalecen actividades del campo

Gerardo rico / FacTor

SALTILLO, COAH.- Una 
madrugada de terror vivie-
ron vecinos de la colonia 
Tierra y Libertad, luego 
de que un vehículo se in-
cendiara tras impactar un 
transformador eléctrico, 
provocando una explosión 
que dejó a dos personas 
con quemaduras de grave-
dad.

El accidente ocurrió 
en el cruce de Libertad y 
Constitución, donde una 
camioneta Ford tipo va-
goneta perdió el control 
—presuntamente por una 
falla mecánica—, impactó 
un automóvil estacionado 
y posteriormente se es-
trelló contra un poste que 
sostenía un transformador 
de energía.

La colisión provocó la 
caída del transformador 
sobre la unidad, lo que 
generó una potente explo-
sión e intensas llamas que 
envolvieron al vehículo. 

Dentro del automóvil via-
jaban un hombre y una 
mujer, quienes resultaron 
con lesiones severas por 
quemaduras.

Vecinos intentaron apa-
gar el fuego con cubetas de 
agua antes de que llegaran 
los cuerpos de emergencia. 
Elementos del Cuerpo de 
Bomberos lograron sofocar 
las llamas minutos después.

Paramédicos de la Secre-
taría de Salud atendieron a 
los heridos en el lugar y 
los trasladaron al Hospital 
General de Saltillo, donde 
permanecen bajo observa-

ción médica.
Como medida de pre-

caución, elementos de Po-
licía Saltillo evacuaron a 
residentes cercanos debido 
al riesgo por los cables de 
alta tensión que quedaron 
sueltos tras el colapso del 
transformador.

La zona fue acordonada 
por elementos de seguri-
dad municipal para reali-
zar las labores de limpieza 
y reparación del tendido 
eléctrico. Las autoridades 
ya investigan las causas 
del accidente y evalúan los 
daños materiales.

HécTor Herrera / FacTor

ARTEAGA, COAH.- En 
este municipio enclava-
do entre montañas, donde 
la paz forma parte de su 
esencia, también existen 
historias que duelen. Ca-
sos de violencia familiar 
que, aunque ocurren den-
tro del hogar, resuenan en 
toda la comunidad. Ante 
esta problemática, el Ayun-
tamiento de Arteaga activó 
su propio Agrupamiento 
Violeta, inspirado en el 
modelo aplicado con éxi-
to en Saltillo, para brindar 
atención directa y empáti-
ca a las víctimas.

Luis Urbano Udave Flo-
res, quien encabeza esta 
célula especializada de la 
policía municipal, explicó 
que el equipo está confor-
mado por seis elementos 
capacitados para intervenir 
en situaciones de violencia 
familiar. “Es importante 
que la gente sepa que no 
están solas, por eso se creó 
este agrupamiento Viole-
ta”, señaló en entrevista.

Las estadísticas reflejan 
tanto la magnitud del pro-
blema como los avances 
en su atención. De acuer-
do con Udave, el muni-
cipio registra alrededor 

de 47 reportes mensuales 
por violencia familiar, en 
su mayoría originados en 
fraccionamientos nuevos, 
donde predominan matri-
monios jóvenes. “Muchas 
veces se trata de discusio-
nes que escalan, motivadas 
por el estrés o el consumo 
de alcohol los fines de se-
mana”, agregó.

Pero el fenómeno no se 
limita a la cabecera muni-
cipal. En ejidos como San 
Antonio de las Alazanas, 
Huachichil, El Tunal o 
Los Lirios también se han 
atendido hasta 34 repor-
tes al mes. “No me lo vas 
a creer, pero bajaron bas-
tante desde que iniciamos 
con la agrupación Violeta. 
Antes no se hablaba, ahora 
sí”, comentó el oficial.

El trabajo preventivo 
también se ha extendido a 
otras áreas de seguridad. 
Uno de los delitos que 
más afectaba a la región, 

el robo a cabañas, ha sido 
prácticamente contenido. 
“En un 90 o 95 por cien-
to lo hemos controlado. 
Seguimos haciendo reco-
rridos, al pie del cañón”, 
aseguró Udave.

Sin embargo, otro reto 
que enfrenta la corpora-
ción es el consumo de 
“cristal”, una droga que ha 
ganado terreno en diver-
sas partes del país. “No te 
voy a mentir, por consumo 
de “cristal” tengo hasta 
34 detenidos por mes. Es 
un tema complicado, pero 
estamos en coordinación 
con la Policía del Estado 
y la Guardia Nacional”, 
afirmó.

Para reforzar la seguri-
dad y prevenir accidentes, 
especialmente durante fi-
nes de semana y tempora-
das de alta afluencia, la po-
licía local ha intensificado 
operativos en coordinación 
con autoridades estatales y 
federales. “Si hay lluvia o 
nevada, nos organizamos 
para hacer presencia con 
operativos carrusel junto 
con la Guardia Nacional”, 
concluyó. En Arteaga, vi-
vir sin violencia no es un 
ideal lejano, sino una meta 
por la que se trabaja todos 
los días.

Auto choca contra transformador y
termina en llamas : Dos heridos graves

Agrupamiento Violeta en Arteaga combate 
la violencia familiar y refuerza la seguridad

Gerardo rico / FacTor

SALTILLO, COAH.- 
Un fuerte accidente 
se registró la madru-

gada de este jueves sobre 
el periférico Luis Eche-
verría Álvarez, cuando 
una camioneta Dodge no 

respetó el paso de una am-
bulancia privada que cir-
culaba con sirena abierta y 
trasladaba a una paciente.

El impacto ocurrió a la 
altura de la calle Manuel 
Pérez Treviño, donde, se-
gún los primeros reportes, 
la unidad médica —per-

teneciente a la empresa 
Stellantis— fue embestida 
por el costado derecho, lo 
que provocó que terminara 
chocando contra el came-
llón central y derribara un 
señalamiento metálico.

El conductor de la ca-
mioneta sufrió un golpe 

en la nariz, mientras que 
el chofer de la ambulancia 
y su acompañante bajaron 
inmediatamente para revi-
sar el estado de la pacien-
te, quien afortunadamente 
no resultó lesionada.

Elementos de la Cruz 
Roja acudieron de inme-

diato al lugar y realizaron 
el traslado de la mujer a un 
hospital como medida pre-
ventiva.

Por su parte, Tránsito 
Municipal se encargó de 
asegurar la zona, realizar 
el peritaje correspondien-
te y dar paso al deslinde 

de responsabilidades le-
gales.

Este incidente provo-
có congestión vehicular 
temporal, por lo que se 
exhorta a la ciudadanía a 
extremar precauciones y 
ceder siempre el paso a los 
vehículos de emergencia.
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FACTOR

SALTILLO, COAH.- 
Ante los intentos de des-
información por parte de 
Morena sobre la reforma 
electoral que se discute en 
el Congreso local, el PRI 
en Coahuila dejó en claro 
que no hay nada oculto ni 
novedoso en lo que se está 
proponiendo; por el con-
trario, se trata de reglas 
que ya han demostrado 
funcionar, como en el pro-
ceso electoral de 2023.

Carlos Robles, dirigente 
estatal del tricolor, explicó 
que la reforma busca cam-

pañas más cortas, menos 
costosas y boletas más cla-
ras, donde aparezcan tanto 
los logos de los partidos 
como la fotografía de los 
candidatos.

“Dicen que queremos 
esconder el logo del PRI. 
Pero ¿cómo nos va a dar 
pena, si en 2023 con esa 
misma boleta les ganamos 
tres a uno? Y aunque se 
hubieran juntado Morena 
y PT, también les ganába-
mos dos a uno”, explicó.

Robles recalcó que, 
contrario a lo que sucede 
en otras entidades donde 
Morena busca concentrar 

el poder y desaparecer re-
presentación, en Coahuila 
se promueve una reforma 
que fortalece la pluralidad 
y la transparencia.

“Nuestros candidatos 
son gente buena, cercana a 
la ciudadanía, con historia 
y con rostro. Aquí no ne-
cesitamos grilla: aquí ga-
namos con trabajo y con 
propuestas.”

La boleta con fotografía 
y logo partidista no es una 
ocurrencia nueva, sino una 
práctica ya aplicada que 
acerca el proceso al ciuda-
dano, facilita su decisión y 
fortalece la democracia.

PRI va por campañas menos costosas y más transparentes
HéCTOR HeRReRA / FACTOR

SALTILLO, COAH.-  En 
una nueva etapa de fortale-
cimiento para Movimiento 
Ciudadano, el coordinador 
nacional del partido, Jorge 
Álvarez Máynez, anunció la 
designación de Jaime Mar-
tínez Veloz como delegado 
en el estado de Coahuila. 
La noticia fue confirmada 
a través de sus redes socia-
les, luego de sostener una 
reunión con militantes y li-
derazgos del partido prove-
nientes de distintas entida-
des del país.

“El día de hoy, hemos 
designado a nuestro com-
pañero y amigo Jaime Mar-
tínez Veloz como delegado 
de nuestro Movimiento en 
Coahuila. Un luchador so-
cial honesto y congruente 
que nos permitirá seguir per-
filando la mejor alternativa 
para el futuro de México”, 
expresó Álvarez Máynez en 
su publicación, destacando 
la trayectoria política y el 
compromiso social del nue-
vo delegado.

Jaime Veloz es reconoci-

do por su activismo social y 
participación política a nivel 
nacional, con una larga ca-
rrera en defensa de causas 
ciudadanas, derechos huma-
nos y políticas progresistas. 
Su incorporación al lideraz-
go de Movimiento Ciudada-
no en Coahuila busca darle 
un nuevo impulso al partido 
en la entidad, de cara a los 
procesos electorales por ve-
nir.

Por su parte, Alfonso Da-
nao de la Peña, coordinador 
estatal de Movimiento Ciu-
dadano, celebró la designa-
ción y subrayó el impacto 
que tendrá para el partido en 
términos de organización, 
presencia territorial y conso-
lidación de propuestas. “Re-
forzar el ámbito estatal es 
fundamental para nosotros 
y la llegada de Jaime Veloz 
sin duda representa una gran 
oportunidad”, afirmó.

Desde Movimiento Ciu-

dadano se ha manifestado 
una intención clara de crecer 
en estados donde aún tienen 
espacio para ampliar su in-
fluencia política, y Coahuila 
representa uno de los terri-
torios clave en ese objetivo 
estratégico. La figura de Ve-
loz, con su experiencia y ca-
pacidad de diálogo, es vista 
como un elemento cataliza-
dor en ese esfuerzo.

La dirigencia nacional re-
iteró su respaldo a la nueva 
representación en Coahuila, 
asegurando que se buscará 
construir un proyecto inclu-
yente, cercano a la ciudada-
nía y con una visión reno-
vadora que atraiga a nuevos 
perfiles tanto dentro como 
fuera de la política tradicio-
nal.

Con este nombramiento, 
Movimiento Ciudadano da 
un paso más en su ruta de 
consolidación rumbo a los 
próximos comicios, apos-
tando por liderazgos con 
arraigo y legitimidad que 
permitan posicionar al parti-
do como una opción sólida 
en el escenario político esta-
tal y nacional.

FACTOR

SALTILLO, COAH.- Duran-
te la reunión ordinaria de se-
guridad, el alcalde Javier Díaz 
González afirmó que gracias 
al trabajo diario y coordinado 
Saltillo mejoró su seguridad 
al disminuir la incidencia de-
lictiva casi un 12 por ciento 
respecto al mismo periodo de 
2024.

Díaz González apuntó que 
en estos logros es clave el lide-
razgo del gobernador Manolo 
Jiménez Salinas, así como el 

constante apoyo del Ejército 
Mexicano, la Guardia Nacio-
nal, la Marina Armada de Mé-
xico, la iniciativa privada y la 
sociedad civil.

“En seguridad ni un paso 
atrás, vamos a seguir trabajan-
do para mantener la seguridad 
y tranquilidad de nuestras fa-
milias, algo que se ha cons-
truido a lo largo de los años 
y con el trabajo de todas y de 
todos”, apuntó Díaz González, 
quien estuvo acompañado por 
el Secretario de Seguridad en 
el Estado, Hugo Gutiérrez Ro-

dríguez.
El Alcalde señaló que está 

próximo a reforzarse el esta-
do de fuerza de la Policía de 
Saltillo pues los cadetes de la 
primera generación iniciaron 
prácticas, mientras que la Aca-
demia inició la formación de la 
segunda generación de cadetes.

El Comisionado de Seguri-
dad y Protección Ciudadana, 
Miguel Ángel Garza Félix, 
informó que por instrucciones 
del alcalde, en el periodo va-
cacional se reforzará la vigi-
lancia en las colonias, además 

del programa Infancia Segura, 
enfocado a evitar la omisión de 
cuidados de niñas y niños.

También habrá vigilancia 
especial por la Expo Feria 
Saltillo y en el Festival Inter-
nacional de las Artes, FINA 
2025.

El Comisionado destacó 
cateos como el de la colonia 
Gustavo Espinoza Mireles, 
donde en coordinación con la 
Fiscalía General del Estado 
se aseguraron 22 kilogramos 
de marihuana, así como las 
detenciones de probables res-
ponsables de homicidio, en 
coordinación con Nuevo León, 
o de robo a casa habitación, en 
coordinación con autoridades 
de Puebla, así como la captu-
ra de integrantes de una banda 
de desplazadores que inter-
cambiaban tarjetas bancarias a 
usuarios de cajeros.

El teniente coronel de in-
fantería Diplomado de Estado 
Mayor, Esteban Salazar León, 
comandante del 69 Batallón de 
Infantería, destacó que Saltillo 
es un ejemplo en el país por la 
coordinación que existe entre 
autoridades municipales, esta-
tales y federales.

“Hay que destacar la buena 
coordinación que se tiene en 
esta región, además de que esa 
coordinación no solo se da en 
la mesa, sino también en la 
práctica con buenos resulta-
dos”, apuntó Salazar León.

A la reunión de seguridad 

también asistió el secretario 
del Ayuntamiento, Francisco 
Saracho Navarro; el enlace de 
la Secretaría de Gobernación 
en Coahuila, Juan Dávila To-
var; el secretario técnico re-
gional de la Secretaría de Se-
guridad Pública Federal, Óscar 
Guerra Lira.

El fiscal ministerial, Javier 
Rangel Ramírez; el delegado 
de la región sureste de la Fis-
calía General del Estado, Julio 
César Loera Ruiz; represen-
tantes del Poder Judicial del 
Estado, del COE, de la Secre-
taría de Seguridad Pública de 
Coahuila; de la Agencia de 
Investigación Criminal, del 

Centro de Justicia y Empode-
ramiento de las Mujeres, del 
Cereso de Saltillo, del Centro 
Nacional de Inteligencia, de la 
Comisión Estatal de Derechos 
Humanos, de la Policía Civil 
del Estado. 

Asimismo, el primer regi-
dor, Mario Mata Quintero; el 
regidor presidente de la Co-
misión de Seguridad Pública 
y Tránsito, Eduardo Medrano 
Aguirre; titulares de las dife-
rentes áreas y agrupamientos 
de la Comisaría de Seguridad 
y Protección Ciudadana; y 
Sara Arizpe Ramos, directora 
general del Consejo Cívico de 
Instituciones de Coahuila.

Movimiento Ciudadano designa a
Jaime Veloz como delegado en Coahuila

Mejora Saltillo seguridad; disminuye índice delictivo: Javier Díaz

Trabaja Gobierno de 
Saltillo de forma perma-
nente para ofrecer espa-
cios dignos con su progra-
ma “Activa Tu Parque”

FACTOR

SALTILLO, COAH.- 
La rehabilitación de 
la plaza pública en la 

colonia Saltillo 2000 pre-
senta importantes avances 
gracias al trabajo permanen-
te del Gobierno Municipal, 
con el que se busca benefi-
ciar a miles de personas del 
sector poniente de la ciudad.

El alcalde Javier Díaz 
González, a través de su 
programa “Activa Tu Par-
que” y con el impulso del 
gobernador Manolo Jimé-
nez Salinas, informó que los 

trabajos en este espacio al 
aire libre no se detienen, con 
el fin de beneficiar a cientos 
de niñas, niños y familias 
saltillenses.

“Con la voluntad de la 
ciudadanía, la iniciativa 
privada y el gobierno, pode-
mos hacer que nuestras pla-

zas y parques públicos sean 
el lugar ideal para practicar 
deporte, convivir con la fa-
milia y amigos, además de 
reforzar los lazos y amistad 
de las y los vecinos”, men-
cionó el alcalde Javier Díaz.

Dicha plaza ubicada entre 
la calle San Esteban y el bu-

levar Museo del Desierto, el 
Gobierno de Saltillo lleva a 
cabo una remodelación total 
de las dos canchas deporti-
vas, así como la instalación 
de pasto sintético de alta ca-
lidad y sus porterías.

Además, se trabaja en la 
rehabilitación de los jue-
gos infantiles, se atienden 
las áreas verdes y se llevan 
a cabo acciones de refores-
tación, se repara la malla 
ciclónica perimetral y el 
alumbrado público, entre 
otras actividades más.

Asimismo, en días próxi-
mos se dará inicio a la apli-
cación de pintura en el mo-
biliario urbano, existente en 
toda la plaza como bancas 
y corredores interiores, así 
como dentro del propio ska-
tepark que disfrutan las ni-

ñas y niños en este lugar.

ESPACIOS DIGNOS 
PARA TODA LA

FAMILIA
Esta plaza en la colonia 

Saltillo 2000 forma parte 
del proyecto municipal para 
mejorar 40 espacios públi-
cos en los distintos sectores 
de la ciudad, con nueva in-
fraestructura y actividades 
deportivas y culturales para 
toda la familia.

Dentro del programa 
“Activa Tu Parque”, en días 
recientes, el alcalde Javier 
Díaz González entregó a los 
habitantes del oriente de la 
ciudad la Plaza Mirasierra 
Spurs, en la que con la do-
nación de 60 mil dólares por 
parte del jugador Harrison 
Barnes, de los Spurs de San 

Antonio, las aportaciones de 
empresarios y del trabajo en 
conjunto entre el Gobierno 
del Estado y el Ayuntamien-
to, se invirtieron 3.5 millo-
nes de pesos para renovar 
totalmente este espacio pú-
blico.

Además de la entrega de 
la rehabilitación de la pla-
za pública y deportiva que 
se ubica entre las colonias 
Roma y Adolfo López Ma-
teos, al poniente de la ciu-
dad, la cual se realizó con el 
apoyo de la iniciativa priva-
da y la ciudadanía.
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